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TEPIC, NAYARIT. - El secretario de Agricultura y De-
sarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que 
para 2022 se extenderá en Nayarit el programa Fertili-
zantes para el Bienestar y se fortalecerá el de Precios de 
Garantía, con el objetivo de apuntalar al sector agrícola, 
pecuario, pesquero y acuícola de la entidad.

Durante la presentación del plan Apoyo a Nayarit, que 
encabezó el presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
funcionario federal señaló que se incentivará la actividad 
productiva de la entidad, con el fomento de cultivos pe-
rennes de alta rentabilidad: aguacate, cacao, café, coco, 
hule, cítricos, mango, plátano, piña y yaca, a través de la 
banca de desarrollo.

Resaltó que se trabaja en la consolidación de la Agro-
matriz para el Plan de Desarrollo del Sector Agroalimen-
tario de Nayarit, que tiene como pilares el desarrollo 
territorial de las cadenas agropecuarias y acuícolas pes-
queras, así como la vinculación con diferentes institucio-
nes del sector. 

Por Carlos Álvarez *

El Departamento de Estado es-
tadounidense, en conjunto con los 
Centros para el Control y Prevención 
de Enfermedades de Estados Unidos 
(CDC, por sus siglas en inglés), emi-
tieron una alerta de viaje de grado 3 
para México, debido a los altos nive-
les de propagación del coronavirus 
SARS-CoV-2 (que causa la enfer-
medad COVID-19). Además, pidió o 
viajar a cinco estados por violencia y 
reconsiderar ir a Baja California.

El Gobierno de EE.UU. tiene cua-
tro niveles de advertencia de viaje. 
El nivel 1 indica la práctica de pre-
cauciones normales; el nivel 2 indica 
incrementar precauciones; el nivel 3 
es una recomendación para reconsi-
derar los planes de viaje; y; el nivel 4 

pide no viajar a cierto destino.
“Los Centros para el Control y la 

Prevención de Enfermedades (CDC) 
emitieron un aviso de salud para 

viajes de nivel 3 para México debido 
a COVID-19, lo que indica un alto ni-
vel de COVID-19 en el país. Su riesgo 
de contraer COVID-19 y desarrollar 

síntomas graves puede ser menor 
si está completamente vacunado”, 
indicó el Departamento de Estado 
estadounidense.

“Información clave para viajeros a 
México: Asegúrese de estar comple-
tamente vacunado antes de viajar a 
México. Los viajeros no vacunados 
deben evitar los viajes no esencia-
les a México. Debido a la situación 
actual en México, todos los viajeros 
pueden correr el riesgo de contraer y 
propagar variantes de COVID-19. Los 
viajeros deben seguir las recomen-
daciones o requisitos en México, in-
cluido el uso de una máscara y man-
tenerse a 6 pies de distancia de los 
demás”, indicó el Gobierno de EE.UU. 
en su alerta.

Urge planeación y 
estrategia en materia 
de seguridad pública 
para BC; COPARMEX
n  Fue un fracaso la estrategia de concentrar en la 
fiscalía las funciones de prevención e investigación
n  La percepción de inseguridad es cada día mayor

MEXICALI. - “Resultó un fraca-
so la estrategia de concentrar en 
la Fiscalía las funciones de pre-
vención e investigación y esto se 
evidencia con el hecho de que la in-
seguridad creció en los últimos dos 
años lo que colocó en una situación 
muy grave al Valle de Mexicali y así 
lo revelan los numero de la propia 
Fiscalía sobre el crecimiento de los 
delitos de alto impacto”, afirmó Oc-
tavio Sandoval López, presidente 
de la COPARMEX Mexicali.

Luego consideró “un acto de 
congruencia por parte del Fiscal 

retirarse ante el fracaso, señalo 
que este último se dedicó a inver-
tir en edificios e instalaciones, en 
lugar de invertir en equipamiento, 
cámaras de seguridad y patrullas; 
además de nunca haber despa-
chado desde la capital como era su 
obligación.

Destacó que, la salida del Fis-
cal debe representar una oportu-
nidad para la Gobernadora para 
implementar un programa inte-
gral, resaltando que ya no hay 
más oportunidades para fallar, 
la percepción de inseguridad es 
cada día mayor y el nivel de im-
punidad se encuentra en niveles 
intolerables.

Por último, se señaló la impor-
tancia de que exista una estrate-
gia fundada en la cohesión de los 
tres niveles de gobierno para que 
trabajen con una metodología 
coordinada: Ayuntamientos, Po-
der Legislativo, Ejecutivo Estatal 
y Guardia Nacional como un solo 
equipo para enfrentar el problema.

Octavio Sandoval López, presi-
dente de la COPARMEX Mexicali.

Pasa a la Pág. 6

Evitar viajar al Valle de Mexicali pide 
EU a ciudadanos y funcionarios

Foto: ZETA Tijuana / Archivo

Pasa a la Pág. 6

MEXICALI, UNA CIUDAD CON 
TODO TIPO DE CONTAMINACIÓN

MEXICALI. -  La ca-
pital de Baja California, 
además de la conta-
minación ambiental, 
sufre el deterioro de la 
imagen urbana por falta 
de regulaciones y la con-
taminación visual con 
todo tipo de anuncios 
o propaganda, como se 
observa en este poste 
de alumbrado público 
en la plaza de los tres 
poderes, al fondo se 
observa el Palacio Mu-
nicipal. Foto de Rafael 
Pérez Limón. 

Por Antonio Magaña

¿Por qué Jaime Bonilla le canceló a 
SUMEX el contrato de suministro de 
energía del ACUEDUCTO?

¿Por qué se lo otorgó a ORCA?
¿Tiene que ver lo anterior con la LEY 

BONILLA, aprobada por los diputados 
en AGOSTO del 2019?

En 2019, el gobierno de Kiko Vega, 
firmó un contrato a 15 años con SUMEX 
para que suministrara energía al ACUE-
DUCTO.

El contrato plurianual, fue aprobado 
por los diputados que aprobaron la LEY 
BONILLA y la PLANTA SOLAR.

Entre paréntesis, el ACUEDUCTO, es el 
principal consumidor de energía eléctri-
ca del país.

Desde el inicio de su gobierno, Bonilla, 
le dejó de pagar a SUMEX y, en mayo del 
2020, cuando la Suprema Corte empezó 
a discutir la Ley Bonilla, se lo otorgó a 
ORCA.

ORCA, está relacionada con la familia 
del ex presidente Carlos Salinas de Gor-
tari.

En teoría, al darles el contrato, los 
tentáculos del ex presidente interven-
drían con algunos ministros de la Corte 
para extender el bonillato de 2 a 5 años.

Cuando le dieron palo, Bonilla, dejó de 
pagarle a ORCA.

A las pocas semanas los diputados 
aprobaron, “por urgente y obvia resolu-
ción”, la construcción de una planta so-
lar, con una capacidad de 80 mega watts 
y un valor de 270 millones de dólares.

Ya en el 2021, Bonilla anunció que la 
planta no sería de 80 MW, sino de 546, y 
que la construiría NEXT ENERGY.

Sin el suministro de SUMEX ni de 
ORCA y, un adeudo millonario con la 
CFE, la paraestatal le cortó la luz al 
ACUEDUCTO.

A Bonilla no le quedó más remedio 
que comprarle más caro el kW a CFE, 
COMO ÚLTIMO RECURSO.

ORCA le vendió más caro el kilowatt 
que SUMEX y CFE más caro que ORCA.

Ese es sólo parte de un enredo que le 
cuesta millones de pesos al gobierno de 
Marina.

Hoy se paga más cara la luz del ACUE-
DUCTO y…vienen las indemnizaciones.

BC Digna de 
Mejor Suerte

Agromatriz para el Plan de Desarrollo del 
Sector Agroalimentario de Nayarit: AMLO
n El presidente Andrés Manuel López Obrador, encabezo la presentación 
n Víctor Villalobos Arámbula, titular de Sader resaltó que se trabaja en su consolidación 
n Aporta 6.22 millones de toneladas de productos del campo, con valor de 13 mil 094 mdp
n En el sector pecuario produce 127 mil 280 toneladas por tres mil 897 millones de pesos 
n El estado destaca como el quinto estado productor en actividades pesqueras y acuícolas
n Nayarit es líder nacional en producción de arroz, con 91 mil 999.20 en 2021.
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Mas de 1 mil 110 mdp en 
obras; Marina del Pilar
n Son proyectos fundamentales para el desarrollo del Estado 
n Inauguró almacén de distribución de Walmart 

MEXICALI. - El gobierno del Estado 
proyecta una inversión de más mil 110 
millones de pesos, en obra pública para 
2022, en acciones que se ejecutarán en 
todos los municipios, buscando benefi-
ciar a la parte mayoritaria de la población 
bajacaliforniana.

Marina del Pilar Ávila Olmeda, titular 
del gobierno de Baja California dio a co-
nocer lo anterior, destacando que será 
en 2022 cuando arrancará la ejecución de 
obras en modelo público financiado, con 
ejecución de marzo a diciembre de 2023, 
para los cuales se espera una inversión 

cercana a los dos mil millones de pesos.
Se trata de obras clave para el de-

sarrollo del Estado, destacándose los 
trabajos que se realizarán en vialidades 
principales en los municipios con mayor 
población como Tijuana, Mexicali y Ense-
nada, así como los proyectos que se des-
plegarán en las comunidades rurales, con 
la intención de fortalecer la movilidad e 
incentivar el dinamismo que caracteriza 
a Baja California. 

La jefa del Ejecutivo agradeció el apoyo 
del presidente López Obrador en temas 
de relevancia como la gestión de dosis 

de la vacuna contra el Covid-19 para el re-
fuerzo en adultos de 60 años o más en 
el Estado, al tiempo de anunciar que este 
sábado 11 de diciembre, el presidente de 
México estará aquí, desde donde encabe-
zará la Mesa de Seguridad Nacional y su 
tradicional conferencia matutina.

Asimismo, dio a conocer que entre el 
miércoles 8 y el viernes 10 de diciembre 
se aplicaría el refuerzo de diversas mar-
cas de la vacuna contra el Covid-19 a los 
adultos mayores de por lo menos cuatro 
municipios, siguiendo la encomienda del 
presidente de proteger a toda costa a la 
población, dando especial atención a los 
grupos más vulnerables.

Este proceso se realizó en diversos lu-
gares, tanto en vehículo como a pie y el 
primer día recibieron la tercera dosis, o 
refuerzo, mas de 20 mil personas. La ma-
yoría de las personas que acudieron a los 
centros de vacunación omitieron la reco-
mendación de llevar el formato impreso, 
para mayor rapidez, pero, aun así, el flujo 
fue rápido.       

El anuncio de la gobernadora fue du-
rante una conferencia de prensa con la 
presencia del Secretario de Hacienda, 
Marco Moreno Mexia; el Secretario para 
el Manejo, Saneamiento y Protección del 
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La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda dio a cono-
cer los proyectos de obra que arrancarán este 2022.
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Entre Bancos, Empresarios, 
Políticos, .. y otros temas

Por César Villalobos  López

CON NOSOTROS ANTICIPADAMEN-
TE lo cual lo vemos con muy bue-
nos ojos porque significa que HAY 
UN LEGÍTIMO INTERÉS EN SEGUIR 
CONSTRUYENDO MEJORES CONDI-
CIONES PARA LOS MEXICANOS", 
añadió el líder de la ABM… La banca 
consideró que EL CRECIMIENTO DEL 
CRÉDITO, así como un PISO PAREJO 
EN LA  REGULACIÓN CON EL SEC-
TOR FINTECH también deben darse 
en 2022, por lo que EL LÍDER DE LOS 
BANQUEROS ESPERA QUE HAYA 
UNA ESTRECHA RELACIÓN con los 
representantes de los reguladores 
como Banxico y la CNBV -Comisión 
Nacional Bancaria y de Valores-…. 
El ÚLTIMO DE LOS DESEOS DE LA 
BANCA es que HAYA MAYOR PENE-
TRACIÓN DE LOS  SERVICIOS BAN-
CARIOS serán otros de los retos en 
el siguiente año… "La intención es 
que el 100% DE LOS MEXICANOS 
TENGA UN PRODUCTO BANCARIO 
y CERRAR LAS BRECHAS QUE HA 
HECHO QUE MILLONES DE MEXI-
CANOS SE QUEDEN REZAGADOS", 
apuntó BECKER… MANUEL MUÑIZ, 
de TUCASADESANDIEGO.COM, lue-
go de preguntarse ¿DÓNDE INVEER-
TIR?, señala: DE MANERA RES-
PONSABLE, NOS TOCA EVALUAR 
Y RESPONDER A ESA PREGUNTA. 
No cabe la postura, vamos a ver qué 
pasa; ESTAMOS ANTE UNA SITUA-
CIÓN QUE MERECE DEFINICIÓN Y 
ACCIÓN… PROTEGER NUESTRO PA-
TRIMONIO de la mejor manera po-
sible… Enseguida ofrece SERVICIO 
PROFESIONAL PERSONALIZADO, 
para PONDERAR LAS DIVERSAS 
OPCIONES que permitan cumplir 
con ese objetivo. INVERTIR EN BIE-
NES RAÍCES EN CIUDADES COMO 
SAN DIEGO, ha probado consisten-
temente que NO SOLO PROTEGE, 
RINDE USUFRUCTO Y GANANCIA 
INMOBILIARIA… Existen PROGRA-
MAS DE FINANCIAMIENTO QUE 
PERMITEN APALANCARSE, tomar 
ventaja de plazo y tasas competi-
tivas… (619) 370-7473  |  mmuniz@
tucasadesandiego.com... El SISTE-
MA FINANCIERO NACIONAL MAN-
TIENE UNA POSICIÓN SÓLIDA Y 
DE RESILIENCIA, sin embargo, LAS 
PERSPECTIVAS PARA LA ECONO-
MÍA NACIONAL APUNTAN a que 
LA RECUPERACIÓN INICIADA ESTE 
AÑO SE EXTENDERÁ a 2022 a UN 
RITMO MÁS MODERADO, con cierto 
GRADO DE INCERTIDUMBRE, dijo el 
Banco de México (BANXICO)… En su 
REPORTE DE ESTABILIDAD FINAN-
CIERA BANXICO dijo que el ÍNDICE 
DE ESTRÉS DE LOS MERCADOS FI-
NANCIEROS revirtió en octubre SU 
TENDENCIA A LA BAJA DEBIDO A 
LAS PRESIONES OBSERVADAS EN 
LOS MERCADOS CAMBIARIO Y DE 
DEUDA… BANXICO consideró los 
siguientes RIESGOS MACROFINAN-
CIEROS ACTUALES para el país: 1. 
Un APRETAMIENTO DE LAS CON-
DICIONES FINANCIERAS GLOBALES 
como resultado de incrementos en 
las tasas de interés en las princi-

pales economías avanzadas ante 
repuntes inflacionarios mayores y 
más persistentes a lo previsto… 2. 
Una recuperación menos vigorosa 
de la economía global y más hete-
rogénea entre sectores y países… 
3. UNA DEBILIDAD PROLONGADA 
Y MÁS ACENTUADA EN EL CON-
SUMO E INVERSIÓN INTERNOS…. 
Y 4. POTENCIALES INCREMENTOS 
A LAS PRIMAS DE RIESGO TANTO 
SOBERANAS COMO DE PEMEX, ASÍ 
COMO AFECTACIONES A SUS RES-
PECTIVAS CALIFICACIONES CREDI-
TICIAS.

EMPRESARIOS. - DÍA CON DÍA, SE 
SUMAN MOTIVOS DE PREOCUPA-
CIÓN POR PARTE DE INVERSIONIS-
TAS Y EMPRESARIOS NACIONALES 
E INTERNACIONALES, a la luz de las 
DECISIONES QUE HA TOMADO EL 
ACTUAL GOBIERNO EN 3 AÑOS DE 
EJERCICIO… Sus políticas HAN SIDO 
TAN CONTRASTANTES A UNA LÍ-
NEA LIBERAL, que nuestros SOCIOS 
COMERCIALES MÁS IMPORTANTES 
HAN MANIFESTADO EXTRAÑEZA… 
La reacción SE REFLEJA EN CIFRAS 
QUE MUESTRAN DISMINUCIÓN EN 
LA INVERSIÓN PRIVADA, ALZA EN 
LAS TASAS DE INTERÉS DEL PAPEL 
GUBERNAMENTAL, PROTESTAS 
DE SECTORES INDUSTRIALES QUE 
CLAMAN VIOLACIÓN A TRATADOS 
COMERCIALES… A eso hay que 
agregarle que, RECIENTEMENTE SE 
SUMA EL DISCURSO DEL GENERAL 
SECRETARIO, que DIBUJA A UN MI-
LITAR CON ASPIRACIÓN POLÍTICA… 
Las FUERZAS ARMADAS SE HAN 
CONVERTIDO EN EL CONTRATISTA 
PREFERIDO DEL GOBIERNO, CON 
PRESENCIA Y PARTICIPACIÓN EN 
LOS EJES FUNDAMENTALES DEL 
PAÍS: PUERTOS, AEROPUERTOS, 
ADUANAS, POR NOMBRAR ALGU-
NOS. COMPRA DE VOLUNTADES, 
CONSOLIDACIÓN DE ALIADOS PO-
LÍTICOS.

CAMPESINOS. – Campesinos de 
la ZONA SUR DEL VALLE se reunirán 
en las instalaciones del MODULO 21 
y por los temas a tratar, de seguro 
TRONARÁN CONTRA EL ARQUI-
TECTO JUAN MELENDRES Espinoza, 
titular de la Secretaría del Campo y 
del DIPUTADO MANUEL GUERRERO 
Luna, presidente de la COMISIÓN 
DE AGRICULTURA del Congreso del 
Estado y es que GUERRERO LUNA 
tuvo ARRANQUE DE CUARTO DE 
MILLA Y  PARAR DE BURRO en 
su INTERES por los problemas del 
CAMPO… Ah, pero eso, ANTES DE 
PROTESTAR COMO LEGISLADOR… 
TUVO ACTIVAS PARTICIPACIONES 
EN UNA SERIE DE REUNIONES, hizo 
propuestas que sorprendieron a los 
campesinos, porque POR SU MEN-
TES JAMAS HABIA PASADO LA IDEA 
DE BOICOTER productos de una 
EMPRESA INDUSTRIAL… Los cam-
pesinos SE PREGUNTAN: ¿HASTA 
CUANDO EL GOBIERNO FEDERAL 
Y ESTATAL VAN A VOLTEAR PARA 

* Los 4 deseos de la banca en México para 2022
* Banxico señala 4 riesgos macro para la estabilidad financiera
* Empresarios e inversores pierden confianza en México
* El hartazgo de los campesinos tienen un limite 
* Enfadados por el abandono de autoridades federales y estatales

Prisma Empresarial...
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¿Que hace el partido Morena? 

APOYARNOS?… ¿ESPERARAN 
HASTA QUE YA NO HAYA QUIEN 
SIEMBRE?... También refiere que 

“EL DESINTERÉS Y EL AISLA-
MIENTO DE LOS PRODUCTORES 
SOLO BENEFICIA AL GOBIERNO, 
CON SU POLÍTICA DE DEJAR A 
FUERA TODO AQUELLO QUE SE 
CONSIDERE COMO AGRICULTURA 
COMERCIAL, E IR APOYAR A LOS 
PEQUEÑOS AGRICULTORES, ESTA 
ACCION, ES LA MÁS INJUSTA, POR-
QUE SE ABANDONAN A LOS QUE 
MÁS PRODUCEN Y GENERAN MÁS 
ALIMENTOS Y MÁS DISPERSIÓN DE 
RECURSOS PARA LAS ZONAS RU-
RALES… Es por eso la Importancia 
de Reunirnos, para ORGANIZAR-
NOS, Y QUE LAS AUTORIDADES 
VEAN QUE LAS NECESIDADES DE 

LOS PRODUCTORES SON URGEN-
TES. Y que las soluciones tienen que 
ser DE FORMA INMEDIATA.

Como el espacio se termina, le 
agradecemos sus consideraciones, 
pero mas su VALIOSO TIEMPO y es-
tamos a sus ordenes en PASEO DE 
LA RUMOROSA Y CALLE DE LA LUZ 
#501 , San Marcos, Teléfonos (686) 
556-1039 y 557-1102 o Correo Elec-
trónico: pionero@ prodigy.net.mx 
y/o pionero98@ hotmail.com. Las 
páginas de este Semanario están 
abiertas para cualquier aclaración 
o comentario sobre esta infor-
mación, poniendo a disposición 
de nuestros lectores el correo: pio-
nero@prodigy.net.mx . HASTA LA 
PROXIMA SEMANA .

Daniel Becker.

Por  Salvador García Estrada

¿Quién está trabajando en 
favor de la reestructura-
ción que necesita el partido 
MORENA, en Baja Califor-

nia ¿Quien o quienes realizan ta-
reas para fortalecer su estructura 
organizativa? Estas y otras pre-
guntas hacen varios morenistas, 
sin que nadie puede dar la respues-
ta adecuada.

Un poco de historia nos recuerda 
que, durante el fallido gobierno de 
Jaime Bonilla Valdez, fue escaza 
la atención que recibió el partido 
guinda. Solo se dedicó a presu-
mir su amistad con el presidente 
AMLO.  Es más, lo primero que hizo 
fue desconocer a Ismael Burgueño, 

como presidente del partido, por 
una razón muy sencilla: “no era 
gente de su equipo.”

El ex gobernador organizo un 
evento en el que desconoció total-
mente el nombramiento que había 
hecho el dirigente nacional Mario 
Delgado, designando como presi-
dente a un señor    Cesar      Ponce. 
De pasadita desconoció el Consejo 
Político que presidia Rafael Figue-
roa. 

Finalmente, pese a los des-
acuerdos entre Bonilla y el dirigen-
te nacional morenista Mario Delga-
do, confirmo el nombramiento en 
favor de Cesar PONCE, y a Burgue-
ño como delegado del partido en 
nuestra entidad.  Desde entonces, 

poco o nada se sabe que hacen es-
tos dos personajes respecto la re-
estructuración de los mandos mo-
renistas y su organización interna.

Los morenistas -los verdaderos 
que no fueron llamados a ocupar 
cargos gubernamentales-, ignoran 
los nombres de los integrantes 
del Consejo Político y quienes son 
los representantes del partido en 
los municipios de la entidad y, de 
manera particular, el programa de 
trabajo que les corresponde rea-
lizar como partido en los poderes 
legislativo, estatal y municipales, 
de la entidad. 

Analistas políticos estiman que, 
una vez que Bonilla termino su 
mandato, la situación interna de 

la organización guinda, cambiara 
radicalmente. Veremos y comen-
taremos.

POSTDATA. - COPARMEX 
Mexicali comandada por OC-
TAVIO SANDOVAL LOPEZ, por 
conducto del grupo Mujeres Em-
presarias integrado por Natalia 
Figueroa, Rosa Icela Ibarra, Gisel 
Jiménez, Flor del Carmen y Araceli 
Morales, entrego a la alcaldesa 
NORMA ALICIA BUSTAMANTE 
400 despensas, de las 500 que 
a través del DIF municipal serán 
entregadas a familias necesitadas 
con motivo de las fiestas navide-
ñas. 

salgares4@gmail.com  

BANCOS. - DANIEL BECKER, presidente de la 
ABM, afirma que un EQUILIBRIO ENTRE EL CRE-
CIMIENTO ECONÓMICO Y LA TASA DE BANXICO 
ES NECESARIO para consolidar la recuperación, 
SIENDO ESTO EL PRINCIPAL DESEO DE LA BAN-
CA para el 2022… "Creo que EL RETO ES ESTE 
EQUILIBRIO ENTRE LA POLÍTICA MONETARIA 
MÁS RESTRICTIVA que hemos visto en las últi-
mas cuatro reuniones de política monetaria con 
incremento de tasa Y CÓMO SE EQUILIBRA UNA 
DISMINUCIÓN DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA 
CON MAYORES TASAS DE INTERÉS", dijo Bec-
ker en conferencia… Los BANQUEROS CONFÍAN 
en que la llegada de VICTORIA RODRÍGUEZ A 
LA JUNTA DE A GOBIERNO DE BANXICO NO RE-
PRESENTA UN PELIGRO PARA LA AUTONOMÍA 
DEL BANCO CENTRAL… "NADIE DE NOSOTROS 
CONOCEMOS AÚN A LA GOBERNADORA DEL 
BANCO DE MÉXICO, que, por cierto, SABEMOS 
QUE LA GOBERNADORA SE QUIERE REUNIR 

Manuel Guerrero Luna.

Por Germán de la Garza 
Estrada *

L
a definición más recurren-
te determina, y no necesa-
riamente en el mismo or-
den, que el buen gobierno 

es: a) el que proporciona y garanti-
za servicios públicos con eficiencia 
y calidad; b) el que promueve la 
transparencia y una opinión públi-
ca libre y responsable; c) el que ga-
rantiza salud, educación de calidad, 
seguridad y bienestar a los ciuda-
danos; y d) el que crea las condicio-
nes favorables para un crecimiento 
económico estable y generador del 
bien común.

En contrapartida obvia, el mal 
gobierno es señalado cada vez más 
como una de las causas principales 
de los males sociales en todo el pla-
neta.

Un documento de la Comisión 
Económica y Social de las Nacio-
nes Unidas para Asia y el Pacífico 
(UNESCAP), advierte que son “muy 
pocos los países y las sociedades 
que han llegado a conseguir un 
buen gobierno en su totalidad” 
(nótese que este organismo asocia 
al buen gobierno con la ciudadanía, 
tema del cual nos ocuparemos en 
próxima ocasión), y que, para ase-
gurar un desarrollo humano sos-
tenible, es necesario emprender 
acciones para alcanzar este ideal y 
convertirlo en realidad.

Son ocho las principales carac-
terísticas que debe tener un buen 
gobierno: participación, legalidad, 
transparencia, responsabilidad, 
consenso social, equidad, eficacia 
y sensibilidad. Todos estos facto-
res se aplican durante el proceso 
de decisiones que conforman la go-
bernanza. En este proceso de toma 
de decisiones, el buen gobierno 
debe cuidar que los indicadores de 
corrupción sean mínimos, escuchar 
y atender las demandas de mayo-
rías y minorías, escuchar a los gru-
pos vulnerables y fortalecer lo que 
llamaríamos visión de Estado, en 
la que figure la atención a las ne-
cesidades presentes y futuras de la 
sociedad.

El estudio de la UNESCAP llama 
la atención sobre el hecho de que 
la  participación ciudadana  en el 
proceso de decisiones, es el punto 
clave de un buen gobierno, sea di-
recta o por conducto de intermedia-
rios, instituciones o representantes 
legítimos de la sociedad. Esta par-
ticipación debe estar informada, 
bien organizada y caracterizada por 

la libertad de expresión.
El contexto de  legalidad  para 

un buen gobierno no es condición 
menor. Necesita que su marco le-
gal sea imparcial; que se protejan 
los derechos humanos, sobre todo 
los de las minorías vulnerables. La 
aplicación imparcial de la ley exige, 
además, como lo mandata nuestro 
federalismo, de un poder judicial 
independiente, dotado de una In-
corruptible fuerza política.

La  transparencia  significa que 
las decisiones tomadas se ejecu-
ten apegadas escrupulosamente a 
la ley y que la información estará a 
disposición de los ciudadanos que 
sean afectados por las medidas 
tomadas.

El buen gobierno requiere que su 
aparato funcione con  responsabi-
lidad. Por eso se llama a sus inte-
grantes funcionarios públicos. Que 
las instituciones sirvan a toda la 
sociedad y atiendan y resuelvan los 
problemas en un tiempo razonable.

Nada hay tan importante en una 
sociedad compleja y desigual como 
la nuestra, que lograr consenso en 
torno a las decisiones de gobier-
no. Esto se logra con un esfuerzo 
de mediación perseverante para 
unificar criterios. Ayuda, y mucho, 
el propiciar el acercamiento de la 
sociedad a sus raíces históricas 
y culturales, y en general a todo 
aquello que contribuye al concepto 
de nación.

El bienestar para una sociedad 
depende de que se asegure que 
todas las políticas para lograr este 
objetivo son incluyentes, lo que 
implica proveer a todos los grupos, 
especialmente a los más vulnera-
bles, de oportunidades para alcan-
zar, mejorar o mantener su bienes-
tar. Eso es equidad.

El buen gobierno también debe 
garantizar buenos resultados a la 
ciudadanía, lo que conlleva una 
condición sine qua non: utilizar 
los recursos públicos disponibles 
con eficacia y pulcra honradez.

Finalmente está la sensibilidad: 
todo buen gobierno está obligado a 
ser sensible ante las demandas so-
ciales, en el entendido que la sensi-
bilidad debe ser transparente y con 
respeto a la ley.

¿Y la calidad del buen ciudada-
no? De ello nos ocuparemos en la 
próxima entrega.
*Recibimos de un lector la co-
lumna Viento Fresco que Germán 
de la Garza Estrada publica en el 
periódico Excelsior y la reproduci-
mos por el interés del tema.

¿Qué es un buen gobierno? 
En el escenario mexicano y para el ciudadano 
común, ¿qué es el buen gobierno? 
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Cartón de la semana...Foro Agrario México...

ENTRE LOS SURCOS...
Por César Villalobos López

¿Atiende a productores? 

Por: Reynaldo Magaña*

A
l describir las colonias agropecua-
rias federales la semana pasada, 
faltó espacio para comentar que 
los lotes (parcelas) de esos conjun-

tos agropecuarios, están inscritos en las ofici-
nas de los registros públicos de la propiedad, 
lo que permite hacer operaciones que corres-
ponden al derecho civil, sin embargo, engan-
chadas en un régimen híbrido de propiedad 
como se señaló en la publicación anterior, 
complica jurídicamente cualquier acto que se 
pretenda realizar.

Si la figura de las colonias agropecuarias 
federales resulta una sorpresa legal, según se 
describió antes, más aún resultará otra figura 
sui géneris creada en el contexto de aquellas 
en Baja California, partiendo de la premisa 
que los terrenos nacionales se podían desti-
nar a esos fines. Fue en la época de Braulio 
Maldonado Sandez, primer gobernador del 
estado de Baja California.

En otra publicación, al describir los terre-
nos nacionales, se dijo que las entidades es-
tatales y los municipios tienen prioridad para 
que se les adjudiquen, con el fin de destinar-
los a la construcción de obras públicas o para 
resolver determinada problemática social.

En la época del naciente estado veintinue-
ve, el primer mandatario gestionó terrenos 
nacionales, sin culminar su trámite de ad-
judicación, para utilizarlos en la creación de 
colonias agropecuarias, pero autorizadas por 
su administración y no la federal. Particular-
mente en la zona de San Quintín, hoy conver-
tido en Municipio.

Braulio Maldonado se caracterizó por de-
dicar parte de su empeño en atender movi-
mientos agrarios, unos reaccionando y otros 
promoviéndolos directamente. El mayor 
ejemplo fue el intento de despojar las tierras 

que el gobierno federal a principios del siglo 
veinte les concesionó a los rusos molokanes, 
asentados en el Valle de Guadalupe.

Alrededor de dos o tres mil personas trata-
ron de hacerse de esas tierras, argumentando 
que la concesión había culminado. Eso fue en 
los años cincuenta y nueve, sesenta y sesen-
ta y uno.

La intervención del Gobernador generó la 
creación del asentamiento humano deno-
minado Francisco Zarco, el que hoy subsiste. 
Les ofreció lotes para que se asentaran ahí. 
Lo anterior solo es muestra de la dedicación 
que Braulio Maldonado tenía por las cuestio-
nes agrarias, por lo que bajo esa dinámica, 
creó sus propias colonias agropecuarias.

Así como las colonias agropecuarias fe-
derales se encuentran en el limbo, según se 
anotó en la publicación anterior, las creadas 
desde el gobierno del estado en aquel tiem-
po, están peor jurídicamente, toda vez que 
la tierra al no haber salido del dominio de la 
nación, sigue siendo terrenos nacionales. 
Muchos lotes (parcelas) de ellas, particular-
mente en San Quintín, se han convertido en 
asentamientos humanos irregulares.

Los invasores o compradores de buena fe, 
intentan obtener escrituras de propiedad, 
sin éxito por no tener como origen un título 
de propiedad que lo sustente. Siguen siendo 
terrenos nacionales. La solución ahí es que el 
gobierno del estado tramite ante la federa-
ción el traslado de esa tierra para regularizar 
los asentamientos humanos que hoy son un 
problema social para el naciente sexto muni-
cipio y para el gobierno del Estado.

*El autor es especialista en derecho agra-
rio y promotor de economía solidaria
Twitter: @ReyMagaa
Facebook: Foro Agrario México
reyconosil@gmail.com 

Por Francisco Ruiz*

O
riginalmente, titularía mi cola-
boración de esta semana como 
“Sereno, moreno”,  sin embargo, 
a veces es bueno darnos un res-

piro de los estragos de la pandemia,  de la 
inseguridad y de la inestabilidad económica 
nacional que se avecina; a veces  es bueno 
de hablar de cosas buenas. Por eso, en esta 
ocasión me referiré a los  últimos días, los 
cuales fueron muy productivos para la re-
gión.

Debo comenzar agradeciendo a la  So-
ciedad Mexicana de Geografía y Estadísti-
ca (SMGE), por la honrosa distinción  que 
me hicieron al invitarme a compartir mis 
reflexiones acerca de la consolidación  de 
la independencia de México y del Estado 
liberal, a través de un análisis  comparati-
vo entre las Constituciones de 1824 y 1857. 
Particularmente, agradezco  la deferencia 
de la SMGE correspondiente Tijuana, pre-
sidida por la profesora Consuelo  Elizabeth 
Rey Arias.

Por otro lado, es importante destacar que 
un grupo de jóvenes bajacalifornianos fue-
ron seleccionados como consejeros  nacio-
nales de la Red de Jóvenes Políticos de las 
Américas, una organización reconocida por 
la Organización de los Estados Americanos 
(OEA), que aspira a que los jóvenes tomen 
el liderazgo sobre actividades que generan 
espacios para  contribuir proactivamente 
en la definición de las políticas públicas. 
Le deseo éxito a quienes tomarán protesta 
el próximo mes de enero, en el Senado de 
la República. ¡Ay nomás!

Así mismo, el joven diputado tecaten-

se  Román Cota Muñoz, quien preside la 
Comisión de Asuntos Fronterizos y  Mi-
gratorios del Congreso de Baja California, 
organizó el primer Simposio  Migrante, te-
niendo como sedes el Centro Cultural Ti-
juana (CECUT), y la Facultad  de Economía 
y Relaciones Internacionales (FEYRI) de la 
Universidad Autónoma de  Baja California 
(UABC), en Tijuana. Interesantes paneles 
y magistrales  conferencias propiciaron un 
serio análisis sobre un fenómeno que  per-
manentemente se vive en Baja California.

Como parte del Simposio, los  legislado-
res convocaron a un Concurso estatal de 
cortometraje, fotografía y ensayo legislati-
vo, cuya temática principal fue la situación 
de la comunidad migrante  en esta fronte-
ra. Agradezco en demasía que la Comisión 
de Asuntos Fronterizos y Migratorios haya 
tomado en consideración mi ensayo, por 
medio del cual propongo  la creación de la 
Secretaría de Atención al Migrante de Baja 
California.

En mi propuesta reconozco que han exis-
tido diversos esfuerzos gubernamentales; 
sin embargo, el tema no ha sido soluciona-
do ni tampoco atendido a profundidad, por 
lo tanto, además de ser  viable, es suma-
mente necesario reformar el artículo 21 de 
la Ley Orgánica de la Administración Públi-
ca del Estado y adicionar un capítulo, para 
crear una  dependencia de primer nivel de-
dicada exclusivamente a brindar atención a 
nuestros  hermanos migrantes, con perso-
nal especializado y altamente calificado.

Posterior a dicho Simposio, el  Ayunta-
miento de Tijuana organizó una serie de 
mesas de trabajo para integrar el  primer 
protocolo migrante en dicho municipio. Sin 
duda, las autoridades estatal  y municipal 
están  agarrando al toro por los cuernos, 
mientras el Gobierno  Federal, tanto en la 
capital de nuestro país como en la localidad, 
sigue haciéndole al tío Lolo.

Y hablando de la federación,  me parece 
oportuno mencionar el trabajo que ha veni-
do realizando la -también-  joven diputada 
federal Paloma Sánchez Ramos, quien, sin 
menoscabo de sus actividades parlamenta-
rias, se ha mantenido recorriendo su estado 
natal:  Sinaloa; especialmente la tierra que 
vio nacer a El ídolo de México, Pedro Infan-
te, es decir, el bello puerto de Mazatlán. ¡No 
te rajes, Sinaloa!

Post scriptum: “Ser joven y no ser revolu-
cionario es una contradicción hasta biológi-
ca”, Salvador Allende.

*  El autor es candidato a doctor en De-
recho Electoral y asociado individual 
del Instituto Nacional de Administración 
Pública.
CONTACTO:
www.facebook.com/FRuizMX/

SU VERDADERA PREOCUPACIÓN | Fisgón

#LeerEntreLíneas...
Jóvenes haciendo política

Colonias agropecuarias estatales

“E
n seguimiento al compromiso de 
la Gobernadora de Baja California, 
Marina del Pilar Avila Olmeda, de 
dar atención constante al sector 

agropecuario”, es, por regla general, el inicio de 
una serie de comunicado de la Secretaría del Cam-
po y Seguridad Alimentaria, afirmando que el Ar-
quitecto Juan Meléndrez Espinoza, se reunió con 
productores del valle de Mexicali.

Se menciona que las reuniones fueron “para 
abordar importantes avances en el apoyo de este 
sector”.

Pero si usted lee el contenido de esos comuni-
cados y los analiza, no encuentra nada, ni impor-
tante, ni no importante, que signifique “apoyo de 
este sector”  

Señalan: “En la reunión se abordaron temas 
relacionados a los costos de insumos, créditos 
oportunos, fertilizantes para distintos cultivos y la 
gran necesidad de buscar alternativas para la ad-
quisición de productos de importación”.

Si, esos fueron y han sido, los planteamientos 
que los distintos grupos de productore y no pro-
ductores, que vienen participando en las muy se-
lectas reuniones que preside el titular de la Secre-
taría del campo y Seguridad Alimentaria. 

Los colaboradores del arquitecto que integran 
su gabinete, bien pueden ser unas lumbreras en 
sus respectivas carreras, si es que tienen, pueden 
ser sus amigos o tener los beneficios de una re-
comendación política, más bien imposición para 
ingresarlos a la nómina estatal, pero eso no les 
hace conocedores de los problemas que tienen 
una buena parte de los productores agrícolas y 
pecuarios.

Es más, el mismo Meléndrez Espinoza da la im-
presión de no tener memoria y es que, hace unos 
días, muy ufano anuncio apoyos para el Comité de 
Protección Pecuaria, encabezado por Gustavo Ro-
dríguez Cabrales, quien también preside la Unión 
Ganadera Regional, soslayando que por la no 
ejecución de programas originó que el USDA can-
celara el reconocimiento de Baja California como 
zona libre de garrapata y tuberculosis, por tanto, 
suspendiera la autorización para exportar ganado 
a Estados Unidos.

Como presidente que fue, de la Comisión de 
Agricultura del Congreso del Estado, debe de co-
nocer que el FOGABAC aporto 7 millones de pesos 
para la compra de aretes de siniíga, debido a que la 
irresponsabilidad de la Unión Ganadera Regional, 
quedaron suspendidos los movimientos de gana-
do y perdida la trazabilidad.

Ahora, como titular de la Secretaría del Campo 
y Seguridad Alimentaria debe de saber, o cuando 
menos debería saberlo, que, aun cuando los are-
tes se los entregaron a cuenta gotas a Rodríguez 

Cabrales, genero un pasivo en el FOGABAC.
Pero como el FOGABAC es un organismo con-

trolado por funcionarios de la Secretaría del Cam-
po, todo su funcionamiento es secreto y los pro-
ductores sospechan de una enorme corrupción, 
por lo cual han pedido, sin lograrlo una auditoria.    

El principal motivo de sospecha es que su eter-
no administrador, casualmente fue uno de los pri-
meros beneficiados con un crédito, de FOGABAC, 
para una empresa acopiadora de trigo de la cual 
era socio y que desde hace años este en ruinas, lo 
curioso es que no ha pasado nada y algunos inte-
grantes de esa sociedad continúan recibiendo al-
gunos beneficios del FOGABAC, claro, con la venia 
de los titulares de la ahora Secretaría del Campo.   

Continuando con la actual relación de producto-
res, Meléndrez Espinoza ha señalado que “lo prin-
cipal es que exista una organización por parte de 
los productores y el gobierno”, pero no se ve nin-
gún interés real, menos acción oficial para avanzar 
abiertamente en esa dirección, porque continúa la 
tendencia de favorecer a ciertos grupos.

“Tenemos identificada la problemática que 
enfrentan actualmente nuestros productores y 
estamos trabajando en buscar las mejores alter-
nativas”, resaltó el secretario, pero tampoco se 
mencionan algunas posibilidades.

A Meléndrez Espinoza le han planteado la nece-
sidad de conseguir créditos oportunos, las garan-
tías que piden parafinancieras y Financiera Rural 
para poder ser acreedores a recursos, el incremen-
to en insumos como la semilla, amoniaco, urea y 
herbicidas, lo cual puede elevar los costos de pro-
ducción.

Eso no está en manos del titular de la Secretaría 
del Campo, pero sí de la gobernadora Marina del 
Pilar Avila Olmeda, quien debería de hacer el plan-
teamiento ante la Dirección de Financiera o de la 
Secretaría de Hacienda, en el caso de los créditos y 
ante las Secretarías de Economía y de Agricultura, 
lo relacionado con las importaciones de agroquí-
micos y semillas. 

El problema es que, si Avila Olmeda no conoce 
el problema, porque no se lo han explicado, porque 
los receptores de las inquietudes no se lo plantean 
porque desconocen lo que se tiene que hacer, todo 
continuará igual.    

Que distinto seria que en su visita a Baja Cali-
fornia el presidente López Obrador hiciera anun-
cios espectaculares para el campo, como lo hizo 
en Nayarit, pero allá, el gobernador opuso a tra-
bajar a sus colaboradores en coordinación con los 
de Sader y su experiencia en el campo les permito 
proponer un programa específico que les fue au-
torizado, pero aquí, los funcionarios apenas están 
tratando de digerir que es, para qué sirve la Secre-
taría del Campo y que van a hacer.   

Juan Meléndrez Espinoza junto a la gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda.

Diputado tecatense Román Cota Muñoz.
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la hayas termiNado de pagar. 
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¿Deseas vender tu casa? 

CIUDAD DE MÉXICO. - El Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) 
y el Servicio de Inspección de Salud 
Animal y Vegetal (APHIS, por sus si-
glas en inglés) acordaron la firma del 
Plan de Trabajo Operativo (PTO) para 
la Exportación de Aguacate de Mé-
xico a Estados Unidos, cuyo alcance 
inicial implica a huertos certificados 
de Jalisco, informó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural.

Resaltó que la firma del PTO ten-
drá un impacto positivo en las fami-
lias que se dedican a la producción de 
esta fruta en México y beneficiará a 

todos los que participan en la cadena 
productiva, además de generar divi-
sas para nuestro país.

Los organismos de la Secretaría 
de Agricultura y del Departamento 
de Agricultura de Estados Unidos 
(USDA), respectivamente, elabora-
ron el PTO a solicitud de producto-
res, empacadores y exportadores 
de aguacate, quienes expresaron su 
disposición para participar en el pro-
grama de exportación y cumplir con 
lo establecido en el documento.

La dependencia federal indicó que 
en 1997 se firmó el Plan de Trabajo 
para la exportación de Aguacate de 
Michoacán a Estados Unidos, des-
pués de 24 años de trabajo continuo 
y gracias a la confianza que generó la 
labor de productores, empacadores, 
autoridades fitosanitarias y presta-

dores de servicio, pues al no detec-
tarse frutos con presencia de plagas, 
se logró ampliar la exportación.

La firma de este Plan de Trabajo 
permite a los productores interesa-
dos de Jalisco comenzar a realizar los 
trabajos para estar en condiciones de 
exportar durante la próxima tempo-
rada, la cual inicia en abril de 2022, 
anotó.

Uno de los requisitos que es ne-
cesario cumplir es que las regiones 
tengan el estatus de zona libre de 
plagas cuarentenarias conocidas 
como barrenadores del aguacate, por 
lo cual, el Senasica prevé que la ex-
portación comenzará con Jalisco y se-
guirá después con el Estado de Méxi-
co y Nayarit, que son los principales 
productores de aguacate, después de 
Michoacán.

Para ello, el organismo de Agri-
cultura implementará un programa 
estratégico para que las autorida-
des fitosanitarias de ambos países 
certifiquen huertos y empaques de 
Jalisco, en cumplimiento con el Plan 
de Trabajo.

PLAN DE TRABAJO PARA 
EXPORTAR A ESTADOS UNIDOS

Los productos de los huertos apro-
bados en México, producidos y em-
pacados bajo este Plan de Trabajo, 
podrán exportarse a las 50 entidades 
de Estados Unidos y Puerto Rico.

El Plan de Trabajo es una guía para 
exportar aguacate Hass de México a 
ese mercado y establece los requi-
sitos que deben cumplir los produc-
tores interesados en certificar sus 
huertos para ser elegibles para la 
comercialización de su producto, ex-
plicó Agricultura.

El documento establece los proce-
dimientos que se deben realizar en 
los municipios, los huertos, y las em-
pacadoras, así como las responsabili-
dades de APHIS, la Dirección General 
de Sanidad Vegetal del Senasica, 
productores, los empacadores y las 
Unidades de Verificación, avaladas 
por la Entidad Mexicana de Acredita-
ción (EMA).

Explica cómo debe cosecharse el 
fruto, transportarse a las empacado-
ras y los procedimientos de inspec-
ción fitosanitaria en México, la cose-

Autoriza EU importación 
de aguacate Hass de Jalisco
 La firma del Plan de 
Trabajo Operativo (PTO) 
tendrá un impacto 
positivo en las familias 
que se dedican a la 
producción de esta fruta 
en México y beneficiará 
a todos los que 
participan en la cadena 
productiva, además 
de generar divisas 
para nuestro país, 
resaltó la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo 
Rural

cha, además de los requisitos para que Senasica 
expida el Certificado Fitosanitario Internacional; su 
traslado hacia la frontera, la inspección que reali-
zan los oficiales de Estados Unidos en frontera, las 
restricciones de envío y la identificación de plagas.

Por Agricultura, firmó el documento el director 
general de Sanidad Vegetal del Senasica, Francisco 
Ramírez y Ramírez, y por el USDA, el administra-
dor adjunto del APHIS, Osama El-Lissy.

La dependencia federal destacó que actualmen-
te está en negociaciones con Brasil, Malasia, Chi-
na, Corea del Sur, Filipinas, Indonesia, Cuba y Chile, 
y en breve con Australia y Tailandia, con el fin de 
abrir más mercados para la fruta mexicana.

Exporta México 1.3 millones de toneladas de 
aguacate a 51 naciones México es el principal pro-
ductor de aguacate en el mundo, con un volumen 
que en 2020 superó 2.3 millones de toneladas, lo 
que significa el 32 por ciento de la producción mun-
dial de este fruto.

Nuestro país tiene disponibilidad de aguacate 
durante todos los meses del año, lo que garantiza 
contar con producto fresco, tanto para el mercado 
nacional como para el de exportación.

El año pasado, los productores mexicanos, la 
mayoría de pequeña y mediana escala, exportaron 
un millón 358 mil toneladas a 51 países, con lo que 
lograron ventas por más de tres mil 463 millones 
de dólares, de los cuales el 83.5 por ciento corres-
ponde a fruto en fresco, 8.9 por ciento a guacamo-
le, 5.5 por ciento a aceite y 2.1 por ciento a pulpa de 
aguacate.

El principal productor es Michoacán, con más de 
1.8 millones de toneladas, le siguen Jalisco, con 248 
mil toneladas, Estado de México, con más de 118 
mil toneladas, y Nayarit, que produce casi 70 mil 
toneladas al año.

Estados Unidos es el principal consumidor de 
aguacate mexicano, le siguen Canadá, Japón, Es-
paña, Países Bajos, Francia, Reino Unido, Hondu-
ras, El Salvador, China y Corea del Sur, entre otros.

Jalisco exporta aguacate a 29 naciones, entre las 
que destacan Canadá, Japón, además de la Unión 
Europea, y las 24 empacadoras certificadas por 
Senasica han enviado a esos destinos 350 mil to-
neladas de fruto fresco entre 2018 y 2021, lo que 
representa el 46 por ciento de su producción.

Por O.A. Cleveland, 
Economista Consultor, 

Experto en Algodón

Es una bolsa mixta, pero nada 
que celebrar, excepto las fábricas 
textiles. La caída de precios de las 
últimas dos semanas no fue tanto 
inesperada como mucho más pro-
funda de lo que se esperaba, espe-

cialmente esta próximamente.
Habíamos advertido a los pro-

ductores varias veces que no deja-
ran caer el rojo de diciembre antes 
de los 90 centavos sin fijar el precio 
de hasta el 50 por ciento de la pro-
ducción esperada. Es dudoso que 
90 centavos vuelvan a ser visitados, 
dada la sibilancia de una temporada 
de producción normal.

El precio impulsor tanto para 
los precios de los cultivos antiguos 
como para los nuevos ha sido la re-
lación extremadamente alcista de 
ventas de guardia frente a compras 
de guardia. Esto ha sido apoyado 
por una demanda muy fuerte, como 
lo demuestra la capacidad de los 
precios de los hilos para mantener-
se a pesar del aumento de los pre-
cios del algodón.

La caída de los precios ha con-
solidado una fuerte demanda en el 

segundo trimestre de 2022 e inclu-
so un poco en el tercer trimestre del 
nuevo año. Durante mucho tiem-
po hemos estado 100 por ciento 
vendidos en cosechas viejas. Pero 
ahora, la línea de tendencia alcista 
está rota, y los precios de los viejos 
cultivos están buscando encontrar 
soporte cerca de 104-105 centavos e 
intentar una recuperación muy mo-
desta, tal vez de 4 a 5 centavos.

Habíamos proyectado que la re-
lación de guardia apoyaría los con-

tratos de marzo, mayo y julio cerca del nivel de 
110 centavos en cualquier caso. Sin embargo, los 
temores extremos de inflación, junto con la in-
capacidad del Congreso para votar en contra de 
cualquier legislación de gasto y el enfoque histó-
rico de dinero fácil de la FED, condenaron la ten-
dencia alcista de los precios.

Diciembre de 2022 puede ver un pequeño au-
mento, hasta 200 puntos, pero la tendencia es 
más baja en función del aumento de las plan-
taciones globales. Los contratos de futuros de 
cosechas antiguas posiblemente podrían ver 
un aumento de hasta 5 centavos. Sin embargo, 
dado que se espera que aumente el arrastre de 
Estados Unidos, no se puede descontar una caí-
da extrema de 15 centavos en los precios, espe-
cialmente si las exportaciones estadounidenses 
caen tan bajas como 14.5 millones de pacas, un 
millón por debajo de la estimación actual del 
USDA.

Las exportaciones estadounidenses no cum-
plirán con ese nivel, pero la magnitud aún es 
muy incierta. Busque que el USDA baje su esti-
mación a 15.0 millones de pacas. En el frente de 
las exportaciones, Estados Unidos está lleno de 
algodón de muy alta calidad y la demanda segui-
rá siendo fuerte.

Si el sistema de transporte funcionara correc-
tamente, entonces Estados Unidos podría expor-
tar fácilmente de 16.0 a 16.5 millones de pacas. 
Simplemente hacer que el algodón se traslade 
al puerto y / o se cargue en los barcos ha sido el 
desafío de su vida.

La relación entre ventas y compras de guar-
dia continúa favoreciendo un estilo alcista, pero 
factores externos, junto con la inclinación del 
gobierno por las tácticas chinas de miedo al co-
ronavirus, pueden enviar fácilmente al mercado 
a la baja.

El complejo energético continúa agregando 
presión a los precios del poliéster más altos, 
pero esa influencia se ve esencialmente com-
pensada por el aumento de los precios de la 
energía, el insumo esencial para las muy caras 
necesidades de fertilizantes agrícolas, especial-
mente para el algodón, el maíz y la soja, en ese 
orden respectivo.

El informe de guardia de esta semana fue 
esencialmente discutible, ya que era evidente 
que las fijaciones de precios dominaban la ac-
tividad del mercado de la semana. El mercado 
no tendrá una buena lectura sobre el potencial 
alcista de tales ventas de guardia hasta el infor-
me de la próxima semana (jueves), ya que ese 
informe recogerá las fijaciones de esta semana.

Un análisis del informe será discutido en vivo 
en AgMarketNetwork por el Equipo de la Mesa 
Redonda de Algodón el día del lanzamiento, 
jueves 9 de diciembre, a la 1:30 hora central. 
Para escuchar o participar, llame al 605-313-
5148 y cuando se le solicite ingrese el código 
571052#. Una grabación archivada estará dispo-
nible en www.agmarketnetwork.com,Facebook 
y Twitter.

Se espera que el informe sea ligeramente 
amistoso. Enero y febrero traen las primeras es-
timaciones históricamente viables de las inten-
ciones de siembra de 2022. Se espera que tales 
informes indiquen un aumento del 10 al 15 por 
ciento en la superficie plantada.
Es un buen día para vender algodón de co-
secha vieja.

Factores externos podrían enviar 
al mercado del algodón a la baja

©Debra L Ferguson Imágenes de archivo
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Lo extraordinario 
de lo cotidiano
Se impecable con tus palabras

Por Gladys Villalobos*

“Los toltecas eran conocidos en todo el sur 
de México como mujeres y hombres de cono-
cimiento. Los antropólogos han definido a los 
toltecas como una nación o una raza. De hecho, 
eran científicos y artistas que formaron una so-
ciedad para estudiar y conservar el conocimien-
to espiritual y las prácticas de sus antepasados” 
Miguel Ángel Ruiz, escritor y orador mexicano 
de temas de espiritualidad, autor del libro “Los 
cuatro acuerdos”, basado en la sabiduría tolteca.

“Los cuatro acuerdos” es un libro sencillo de 
lectura, profundo en su contenido, aplicable to-
dos los escenarios de la vida, revelador de lo que 
tenemos frente a los ojos y, sobre todo, atem-
poral. Su lenguaje sencillo y ameno lo hace ac-
cesible para encontrar respuestas y a la vez, te 
invita a la introspección si tu deseo o necesidad 
es profundizar en ellos.

El primero de los acuerdos es: Se impecable 
con tus palabras. “Es el más importante y tam-
bién el más difícil de cumplir. Es tan importan-
te que sólo con él ya serás capaz de alcanzar el 
nivel de existencia que yo denomino “el cielo en 
la tierra”. Parece muy simple, pero es sumamente 
poderoso. ¿Por qué tus palabras? Porque consti-
tuyen el poder que tienes para crear “dice el autor 
en su libro.

“Mediante las palabras expresas tu poder crea-

El cultivo de cáñamo de marihuana se hizo le-
gal en los Estados Unidos por primera vez en 100 
años.

El cáñamo es una de las plantas más poderosas 
del mundo, produce el doble de fibra que el algo-
dón, usa mucha menos agua y pesticidas y ade-
más mejora el suelo mientras se cultiva.

Debido a su incomprendida asociación con la 
marihuana, ha sido ilegal para su cultivo en los Es-
tados Unidos por más de 80 años.

Afortunadamente, para la gente y la planta, 
el Congreso finalmente aprobó la Ley de Cultivo 
de Cáñamo en el proyecto de la ley agrícola en 
diciembre, dando a los fabricantes de ropa una 
fuente local y más asequible de fibra de cáñamo.

En un esfuerzo por promocionarse como más 
sostenible, Levi Strauss ahora ofrecerá jeans he-
chos de 30% cáñamo y 70% de algodón y aunque 
el 100% de cáñamo sería la mejor opción es un 
buen comienzo para la marca de ropa.

Aunque la textura del cáñamo y el algodón no 
es similar la marca encontró una forma de aplicar 
la textura de algodón al tacto.

La producción de su nueva mercancía fue desa-
rrollada con ayuda de especialista en tecnología 
de fibra y además su proceso utiliza muy poca 
energía o químicos, para sentirse suave como el 
algodón.

Esta noticia es emocionante para el medio am-
biente, pues las plantas de cáñamo utilizan una 
décima parte del agua que se utiliza en un plantío 
de algodón y además produce el doble de fibra. Otro 
aspecto importante es que utiliza menos pestici-
das y restaura el suelo eliminando las toxinas.

tivo, lo revelas todo. Independientemente de la 
lengua que hables, tu intención se pone de mani-
fiesto a través de las palabras. Lo que sueñas, lo 
que sientes y lo que realmente eres, lo muestras 
por medio de las palabras. No son sólo sonidos o 
símbolos escritos. Son una fuerza; constituyen el 
poder que tienes para expresar y comunicar, para 
pensar y, en consecuencia, para crear los aconteci-
mientos de tu vida. Puedes hablar. ¿Qué otro ani-
mal del planeta puede hacerlo? Las palabras son 
la herramienta más poderosa que tienes como ser 
humano, el instrumento de la magia. Pero son 
como una espada de doble filo: pueden crear el 
sueño más bello o destruir todo lo que te rodea. 
Uno de los filos es el uso erróneo de las palabras, 
que crea un infierno en vida. El otro es la impe-
cabilidad de las palabras, que sólo engendrará be-
lleza, amor y el cielo en la tierra. Según cómo las 
utilices, las palabras te liberarán o te esclavizarán 
aún más de lo que imaginas. Toda la magia que 
posees se basa en tus palabras. Son pura magia, 
y si las utilizas mal, se convierten en magia negra. 
Esta magia es tan poderosa, que una sola palabra 
puede cambiar una vida o destruir a millones de 
personas.”

¿Alguna vez considerado el poder de tus pala-
bras? ¿dimensionado cómo lo que sale de tu boca 
puede llevarte a cielo o al infierno? Ahora, qué su-
cede con las palabras que nos decimos a nosotros 
mismos, a nosotras mismas: nos reconfortan, 
nos impulsan, nos castigan, nos cuestionan, ¿nos 
alientan? ¿Cómo son?  

Hoy me pregunto ¿Cuántas batallas hemos ini-
ciado afuera y dentro de nosotros por no saber ha-
cer uso de nuestras palabras de forma inteligente, 
amable y conveniente? Algo complejo que vale el 
tiempo reflexionar. El contenido de esta obra es 
universal y atemporal. Te invito a conocerla.

“Lo Extraordinario de lo Cotidiano”, un espacio 
donde cada día es un motivo. Valoro tu tiempo. 

*Cachanilla de nacimiento, comunicóloga de 
profesión, amante del cuerpo por vocación. 
Crecí análoga, me convertí digital. Asesora 
en Comunicación, Redactora de Contenidos, 
Fotógrafa. Mi sitio: gladysvillalobos.wor-
dpress.com/ 

Foto: @artsyvibes. 

El académico Jean Meyer afirmó que la proble-
mática por la que atraviesa el Centro de Investiga-
ción y Docencia Económicas (CIDE) es un asunto 
político y “tiro de advertencia” para las grandes 
universidades.

En entrevista con  Joaquín López-Dóri-
ga  para  Radio Fórmula, consideró que desde el 
Gobierno Federal, a través de  Conacyt, se eligió 
al CIDE por ser una institución pequeña.

(El CIDE) Es chiquito, un lugar a conquistar para 
demostrar lo que pueden hacer, espantar a los 
otros centros, y también como un tiro de adver-
tencia a las grandes universidades”, opinó.

Jean Meyer  recordó que en 1968 sucedió algo 
parecido cuando se atacó al  Colegio de Méxi-
co  para proseguir con la UNAM, por lo que a su 
juicio, el CIDE está atrapado en los torbellinos de 
la sucesión presidencial.

El conflicto rebasa al Centro, añadió el académi-
co, por haber una lucha de facciones entre miem-
bros de Morena porque mientras representantes y 
secretarías del Gobierno Federal defendían a Vidal 
Llerenas Morales  la directora de Conacyt, María 
Elena Álvarez-Buylla, dio un “manotazo” para im-
poner a José Antonio Romero.

El  Dr. Meyer  describió que, en cuatro meses 
como director interino, Romero Tellaeche se ganó 
la enemistad de la comunidad del CIDE “por de-
mostrar que es un déspota”.

En cambio,  Vidal Llerenas, “hombre insospe-
chablemente leal a Morena”, fue capaz de dialogar 
con profesores, estudiantes y trabajadores duran-
te su breve campaña por la dirección general del 
Centro.

El conflicto lo han creado pero temo que las co-
sas no se va a quedar así”, advirtió , toda vez que 
numerosas universidades, tanto de México como 
del extranjero, han externado su apoyo al CIDE.

Jean Meyer se pronunció a favor de que se de-
tenga la ofensiva contra la academia en general y 
rechazó que los profesores del Centro manipulen a 
los estudiantes para manifestarse.

Señaló que ocurrió al revés, la comunidad estu-
diantil fue la que impulsó a los docentes a protes-
tar pese a su temor a represalias.

Los estudiantes han formado un club de los ‘no 
dejados’ e invitan a la sociedad a eso, a no dejar-
se.”

Agregó que el CIDE sigue tomado por los estu-
diantes, quienes solicitaron la mediación de la Se-
cretaría de Gobernación  (Segob), conflicto en el 
que para Meyer también debería intervenir la jefa 
de Gobierno capitalina, Claudia Sheinbaum.

Una intervención positiva y pacificadora de 
Claudia Sheinbaum, que es académica y colega 
nuestra, yo creo que le daría muchos puntos para 
sus ambiciones presidenciales”, sostuvo.

Con información de López-Dóriga Digital

Ataque al CIDE, tiro de 
advertencia a las grandes 
universidades: Jean Meyer
El académico Jean Meyer consideró que el conflicto en el CIDE es parte 
de una campaña para “espantar” a otros centros públicos

Levi Strauss cambia la 
fibra de algodón por la de 
cáñamo en sus jeans
n Utiliza mucho menos agua y pesticidas 
n Elimina toxinas del suelo mientras se cultiva 
n Poca energía en su proceso 

Campañas contra el consumo de carne y de leche pegan a la UGRA
Afirman que son las grandes empresas las que pagan por este tipo de 
campaña que promueven el consumo de otro tipo de alimentos que 
no tienen el mismo valor nutrimental.

AGUASCALIENTES. - El exhortar a no consu-
mir  leche  y  carne  en general, son  campañas ne-
gativas que han afectado directamente a la Unión 
Ganadera Regional de Aguascalientes, pero tam-
bién a las personas, porque las están persuadien-
do de no comer algo que es nutritivo para su salud.

Juan Pablo Franco, presidente de la Unión Ga-

nadera, admite que éstas son  campañas paga-
das  por las  grandes empresas, “sobre todo las 
empresas que sacan la leche de soya, que está mal 
empleado ese término, así como otros productos, 
porque eso es agua de soya más bien, porque la le-
che sale de glándula mamaria, de los mamíferos 
tal cual, pero son  campañas  que pagan mucho para que se consuma ese tipo de productos, que 

nada qué ver, aparte no te alimentan igual”.
Agrega: “Antes todo el mundo desayunaba le-

che y pan, y con eso estaban bien alimentados, y 
ahorita hay más obesidad, más problemas por to-
dos esos productos que están metiendo, que real-
mente no nutren, lo único que hacen es engordar”.

Sostiene el presidente: “Nosotros, como parte 
de la  Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas, hemos tenido también varias campa-
ñas explicando los beneficios que tiene la leche y 
la importancia de seguir consumiendo  leche du-

rante toda tu vida, pero por obvias razones no cau-
sa el mismo impacto que cuando hablan mal de 
algo. Ese es el detalle, cuando hablas bien de algo, 
como que los mismos seres humanos no lo creen, 
y cuando hablas algo mal lo creemos sin dudarlo; 
ese es el problema que hay”.

Recalca que la  leche tiene muchos beneficios, 
“te ayuda para los huesos, por lo tanto evita la os-
teoporosis, porque tiene mucho calcio, es uno de 
los alimentos más completos que hay en la tierra, 
tiene todo, vitaminas, minerales, tiene todo”.

“También hay otras  campañas, como la de 
no consumir carne en general, aunque no es tan 
agresiva como la de la leche, pero eso es cosa de 
los veganos. Otra es que si las vacas contaminan 
el medio ambiente, sí hemos tenido campañas en 
contra una tras otra; por ejemplo, de esta última, 
todos andamos en coche, cuántas fábricas hay, 
creo que eso contamina más que las vacas”, con-
cluyó.
*Publicado en http://www.hidrocalidodigi-
tal.com/
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CIUDAD DE MÉXICO. -  Mientras más sólida 
sea la división de poderes, mejores resultados se 
obtendrán en la fiscalización de los recursos pú-
blicos, por eso la Comisión de Vigilancia de la Au-

ditoría Superior de la Federación (ASF) se compro-
mete firme y contundentemente a fortalecer los 
organismos de fiscalización estatales, con el fin 
de llevar a cabo un trabajo que sirva sólidamen-
te a los mexicanos, afirmó el presidente de este 
órgano de la Cámara de Diputados, Pablo Angulo 
Briceño.

El diputado federal, perteneciente al Grupo 
Parlamentario del Partido Revolucionario Insti-
tucional (GPPRI), encabezó el primer parlamento 
abierto con los titulares de Rendición de Cuentas 
de las entidades de la República, donde los parti-
cipantes externaron la urgencia de contar con una 
ley de fiscalización, que les permita tener más y 
mejores herramientas para llevar a cabo su la-
bor en las entidades.

El combate a la corrupción no puede espe-
rar más, aseguró el representante federal, por 
lo que destacó la firme convicción de quienes 
integran la Comisión de Vigilancia, en el sen-
tido de que la fiscalización de ninguna mane-
ra se puede politizar, y subrayó que la auto-

Por otra parte, el Departamento de Estado esta-
dounidense emitió una alerta Nivel 3 para México, 
que señala que todos los ciudadanos de Estados 
Unidos deben “reconsiderar viajar” al país vecino, 
ello por “los delitos violentos, como el homicidio, 
el secuestro, el robo de vehículos y el robo, están 
muy extendidos y son comunes en México”.

“El Gobierno de EE.UU. tiene una capacidad 
limitada para brindar servicios de emergencia a 
ciudadanos estadounidenses en muchas áreas 
de México, ya que los viajes de empleados del Go-
bierno de EE.UU. a ciertas áreas están prohibidos 
o restringidos. En muchos estados, los servicios 
de emergencia locales son limitados fuera de la 
capital del estado o de las principales ciudades”, 
indica la alerta.

En cuanto a las restricciones en los viajes para 
los empleados del Gobierno de EE.UU., estos “no 
pueden viajar entre ciudades después del anoche-
cer, no pueden tomar taxis en la calle y deben con-
fiar en los vehículos despachados, incluidos los 
servicios basados ??en aplicaciones como Uber y 
las paradas de taxis reguladas”.

“Los empleados del Gobierno de los EE.UU. no 
pueden conducir desde la frontera entre Estados 
Unidos y México hacia o desde el interior de Mé-
xico, con la excepción de viajes diurnos dentro de 
Baja California, entre Nogales y Hermosillo en 
la Carretera Federal Mexicana 15D, y entre Nue-
vo Laredo y Monterrey en la Carretera 85D. Los 
empleados del gobierno de EE.UU. deben evitar 
viajar solos, especialmente en áreas remotas”, 
agrega.

En la ficha de advertencia, el Departamento 
de Estado ubica en nivel 4, o de no viajar, a cinco 
estados mexicanos, debido a los altos niveles de 
violencia (que incluyen delitos, crimen y secues-
tros), entre estos: Colima, Guerrero, Michoacán, 
Sinaloa y Tamaulipas.

Además, el Gobierno estadounidense pide 
reconsiderar viajar a Baja California, Chihuahua, 
Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Estado 
de México, Morelos, Nayarit, Sonora y Zacatecas, 
debido a los altos niveles de delincuencia, delitos 
y secuestros.

También pide tener mayor precaución al viajar 
a: Aguascalientes, Baja California Sur, Chiapas, 
Hidalgo, Ciudad de México, Nuevo León, Oaxaca, 
Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Poto-
sí, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz, por delincuencia, 
delitos y secuestros. Además, se deben tomar 

precauciones habituales cuando viaje a Campe-
che y Yucatán.

En el caso específico de Baja California, el Go-
bierno estadounidense indica que “las organiza-
ciones criminales transnacionales compiten en 
la zona fronteriza para establecer rutas de narco-
tráfico y tráfico de personas. Los delitos violen-
tos y la actividad de pandillas son comunes”.

“Los viajeros deben permanecer en las carrete-
ras principales y evitar ubicaciones remotas. De 
particular preocupación es el alto número de ho-
micidios en las zonas no turísticas de Tijuana. La 
mayoría de los homicidios parecían tener como 
objetivo”, señala el Departamento de Estado de 
EE.UU.

“Sin embargo, los asesinatos de organizacio-
nes criminales y las disputas territoriales pueden 
resultar en que los transeúntes resulten heridos 
o muertos. Los ciudadanos estadounidenses y 
los residentes permanentes legales han sido víc-
timas de secuestro”, abunda el Gobierno de Es-
tados Unidos.

Para el caso específico de los empleados del 
Gobierno de EE.UU., estos deben evitar el Valle 
de Mexicali “debido a la mayor posibilidad de vio-
lencia entre las facciones rivales del cártel [aun-
que no indica cuál]. Los límites del área restrin-
gida son: al este, los límites de Baja California/
Arizona y Baja California/Sonora”.

Así como “al sur, desde La Ventana (en la ca-
rretera 5) hacia el este hasta el río Colorado; al 
oeste, Carretera 5; y al norte, Boulevard Lázaro 
Cárdenas/Carretera 92/Carretera 1 hasta Carrete-
ra Aeropuerto, desde la intersección de la Carre-
tera 1 y Carretera Aeropuerto hacia el norte hasta 
la frontera de Baja California/California, y desde 
ese punto hacia el este a lo largo de la frontera de 
Baja California/California”.

“Los viajeros pueden usar las carreteras 2 y 2D 
para transitar entre Mexicali, Los Algodones y 
San Luis Río Colorado durante las horas del día. 
Los viajeros también pueden usar las carreteras 
1 y 8 para transitar hacia y desde el aeropuerto 
de Mexicali durante las horas del día. Se permite 
viajar por la autopista 5 durante las horas del día”, 
agrega el Gobierno estadounidense.

“No existen otras restricciones de viaje para los 
empleados del Gobierno de EE.UU. en el estado 
de Baja California. Estos incluyen áreas turísticas 
de alto tráfico de comunidades fronterizas y cos-
teras, como Tijuana, Ensenada y Rosarito”, indica 
la alerta del Departamento de Estado estadouni-
dense.
*Publicado en portal de Semanario ZETA

Villalobos Arámbula detalló que se realizan las 
gestiones presupuestales para extender el próxi-
mo año el programa de Fertilizantes y fortalecer 
el de Precios de Garantía, en beneficio de 22 mil 
793 productores de frijol y de maíz en la región del 
Nayar, lo que representaría 30 mil 881 hectáreas y 
siete mil 928 toneladas de fertilizantes de DAP y 
Urea estimadas.

Comentó que, para tal efecto, se han sosteni-
do reuniones con el director general de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, 
para garantizar el abasto en tiempo y forma.

Ante el gobernador Miguel Ángel Navarro Quin-
tero y miembros del gabinete, sostuvo que, para 
la Secretaría de Agricultura, Nayarit es clave en la 
ejecución de la planeación agrícola nacional y en 
el Programa Sectorial de Agricultura y Desarrollo 
Rural 2020-2024.

Destacó que la entidad aporta 6.22 millones de 
toneladas de productos del campo, con valor de 13 

mil 094 millones de pesos. En el sector pecuario 
produce 127 mil 280 toneladas por tres mil 897 mi-
llones de pesos y en actividades pesqueras y acuí-
colas destaca como el quinto estado productor y el 
tercero en cuanto a valor de producción, con 62 mil 
109 toneladas y cuatro mil 403 millones de pesos, 
respectivamente.

De las 148 mil personas dedicadas al sector 
agroalimentario en el estado, 64.9 por ciento son 
productores agrícolas, 23.6 por ciento pertenece al 
sector agroindustrial, 8.8 por ciento a la ganadería 
y el resto a otras actividades afines, apuntó.

Villalobos Arámbula expuso que gracias al es-
fuerzo de las y los productos y el acompañamiento 
de programas estratégicos, como el de Precios de 
Garantía, Nayarit es líder nacional en producción 
de arroz, con un alza de 19.7 por ciento, al pasar 
de 76 mil 857.69 toneladas en 2018 a 91 mil 999.20 
en 2021.

Además, indicó, la entidad se ubica en los pri-
meros lugares en los cultivos de berenjena, agave 
tequilero y frijol y ha mostrado un gran dinamismo 
en producción de mango, aguacate, piña y sorgo. 

En cuanto a la pesca, Nayarit ocupa el tercer lu-
gar en la captura de camarón y el sexto lugar en 
atún. Asimismo, se tiene un inventario ganadero 
de 662 mil 396 cabezas de ganado mayor, con va-
lor de total de producción de tres mil 513 millones 
de pesos, detalló.

El titular de Agricultura mencionó que el pro-
grama Producción para el Bienestar (PpB) al mes 
de septiembre canalizó 243 millones de pesos, en 
beneficio de 37 mil 871 agricultores y cobertura de 
139 mil 559 hectáreas, con lo que, incluso, se ha 
superado la meta que se tenía prevista para este 
año. 

Reportó que los principales cultivos apoyados 
son: maíz, frijol, sorgo, milpa, arroz, cacahuate, 
calabaza pipiana, trigo, ajonjolí, soya, garbanzo, 
café, caña de azúcar y miel de abeja. Desde lue-
go, este programa se ampliará y se fortalecerá en 
2022, anotó.

Aseguró que este año se amplió a la entidad 
el Proyecto Estratégico de Uso de Semilla Certi-
ficada de Frijol, con la entrega de 346 toneladas 
de semilla registrada y certificada para cubrir una 

superficie de nueve mil 885 hectáreas en este ci-
clo otoño-invierno, en beneficio de más de dos mil 
productores, esto con un monto total de siete mi-
llones 265 mil pesos. 

Villalobos Arámbula reiteró el apoyo de la de-
pendencia para que juntos, con los tres niveles de 
gobierno, productores y todo el sector agroalimen-
tario, fortalezcamos el liderazgo productivo e in-
clusión social de las poblaciones más vulnerables 
de Nayarit.

Se entregará fertilizante gratuito a productores 
de maíz y frijol: López Obrador

El presidente Andrés Manuel López Obrador in-
formó que el próximo año se entregará fertilizan-
te gratuito a los agricultores de la entidad, sobre 
todo a los de maíz y frijol, quienes son los que más 
lo necesitan.

Señaló que continuará la entrega de apoyos di-
rectos a pescadores y seguirá la construcción de 
los canales de riego del Canal Centenario, para el 
cultivo de más de 40 mil hectáreas.

*Nota con información oficial de la Sader

Es necesario empezar a ver resultados, que 
los delitos de alto impacto lleguen a tope y co-
miencen a disminuir en una fecha definida, en 
seguridad pública no se valen las ambiciones 

personales y la agenda política de los alcaldes 
de Tijuana y Ensenada por encima del interés le-
gítimo de los ciudadanos en cuanto a seguridad 
y justicia.

Urge...
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Evitar...
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EL COMITÉ EJECUTIVO ESTATAL DEL FRENTE 
ESTATAL PROGRESISTA DE BAJA CALIFORNIA AHORA 
PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA DE BAJA CALIFORNIA

Lamenta el deceso del señor

RAMÓN HERNÁNDEZ 
HERNÁNDEZ

Acaecido el día viernes 3 de diciembre de 
2021 en esta ciudad de Mexicali.

Don Ramon fue Fundador y Presidente del Frente Estatal 
Progresista de Baja California. Fue un hombre que siempre brindo 
un ejemplo de trabajo, de profesionalismo, de entrega, incansable 

luchador social, un hombre íntegro y ferviente devoto católico.

Lamentamos su perdida y nos unimos a la pena que 
embarga a su esposa Amalia Álvarez de Hernández, a la 
familia Hernández Álvarez, a sus hijos y a sus hermanos.

ALBERTO RODRIGO SÁNCHEZ AGUILAR                                                                            
Secretario de Acción Política

Mexicali, Baja California, a 
10 de diciembre de 2021

Agua en Baja California, Francisco Bernal Rodrí-
guez; el Secretario de Infraestructura, Desarrollo 
Urbano y Reordenación Territorial, Arturo Espinoza 
Jaramillo; la Secretaria de Medio Ambiente y Desa-
rrollo Sustentable, Mónica Vega Aguirre y el Direc-
tor del Instituto de Movilidad Urbana Sustentable, 
Jorge Alberto Gutiérrez Topete.

INAUGURA EMPRESAS PRIVADAS 
Posteriormente, la gobernadora Marina del Pi-

lar inauguró el Centro de Distribución (CENDIS) de 
Walmart en Mexicali, en donde la empresa invirtió 
más de mil millones de pesos y generará más de 
400 empleos directos en una unidad de 136 mil 
metros cuadrados una capacidad de tres millones 

de cajas, equivalente a movilizar 60 mil camiones 
de carga.

Poco después, encabezó el arranque de la fábrica 
de la empresa Mohawk junto a su filial Daltile, fa-
bricante de pisos vinílicos, que en su primera etapa 
representa una inversión de dos mil millones de 
pesos.

La planta generará más de 400 empleos directos 
para la comunidad y producirá más de 14 millones 
de metros cuadrados de piso de alta tecnología. Se 
prevé una segunda etapa para el próximo 2023 en 
los terrenos adyacentes que duplicará la produc-
ción y el número de empleos.

La gobernadora Marina del Pilar resaltó la con-
fianza de realizar una gran inversión que generará 
una importante derrama económica en la zona don-
de inicia el Valle de Mexicali, y sobre todo, la genera-
ción de fuentes de trabajo directas e indirectas.

Más de...
Viene de la  Pág. 1Viene de la  Pág. 1

nomía de los responsables de esta tarea en 
cada entidad, debe estar garantizada.

Después de escuchar a los responsables de 
la fiscalización en diversas entidades de la 
República, el legislador por el estado de Cam-
peche insistió en el compromiso de los dipu-
tados de llevar a cabo más y mejores tareas 
de fiscalización, para que los mexicanos se 
sientan con la seguridad y la certeza de que 
los recursos públicos se están ejerciendo de la 
mejor manera.

Por ello, expresó la convicción de la Comi-
sión que preside de impulsar iniciativas que per-
mitan fortalecer a los organismos de fiscalización 

estatales, para que, en coordinación con la ASF y 
la Comisión de Vigilancia de la Cámara de Diputa-
dos, se lleve a cabo un trabajo eficaz y eficiente en 
favor de los mexicanos.

Angulo Briceño puntualizó: “No es dinero de los 
presidentes municipales ni de los gobernadores 
ni del presidente de la República, es dinero de los 
ciudadanos, que demandan que se haga buen uso 
de ese recurso”.

En este primer ejercicio de parlamento abierto 
sobre fiscalización, estuvo presente —vía telemá-
tica— el titular de la Auditoría Superior de la Fede-
ración, David Colmenares Páramo.

Mientras más sólida sea la 
división de poderes, mejores 
resultados en la fiscalización: 
diputado Pablo Angulo



Por Carlos Bravo Regidor *
@carlosbravoreg

¿Qué ha significado la educación superior 
pública en un país tan históricamente desigual 
como México? ¿Por qué la figura particular de 
“los estudiantes” ocupa un lugar tan sensible en 
la cultura política mexicana? ¿Y cómo es que un 
presidente al que las personas con escolaridad 
universitaria apoyaron tan mayoritariamente 
(según la encuesta de salida de Parametría 65% 
de ese sector sociodemográfico votó por López 
Obrador en 2018, 20% por Anaya, 8% por “El 
Bronco” y 7% por Meade) se muestra ahora tan 
hostil contra las universidades?

Para muchas generaciones de mexicanos, so-
bre todo de los estratos socioeconómicos más 
pobres, la educación superior pública siempre 
ha representado no tanto un derecho sino una 
promesa: la posibilidad de conseguir mejores 
oportunidades, de salir adelante, a través de una 
avenida de movilidad social no tan ancha como 
haría falta dadas las dimensiones del país, lenta, 
precarizada, pero más o menos funcional para 
los pocos que logran acceder a ella. Aunque en 
los hechos su función haya sido más la de repro-
ducir que la de disminuir la desigualdad, pues 
(según datos de la Encuesta de Movilidad Social 
del Centro de Estudios Espinoza Yglesias ) la ma-
yoría de los hijos de padres sin educación univer-
sitaria no llegan a la universidad, mientras que 
la mayoría de los hijos de padres con educación 
universitaria sí lo hacen.

No es casual, por ende, que la figura del estu-
diante, sobre todo la del universitario, tenga un 
lugar tan emotivo en la cultura política mexica-
na: se trata del joven que encarna, en un entorno 
muy adverso, esa promesa de movilidad social a 

través del conocimiento. Una suerte de arqueti-
po de la superación improbable, de rebeldía con-
tra la fatalidad, de voluntad de crearse un futuro 
que no esté determinado por condiciones ajenas 
a su esfuerzo y su mérito. El estudiante es, en 
esa definición, un “aspiracionista” en estado 
puro: un inconforme, alguien que aspira a desa-
rrollar una conciencia crítica y ejercerla sobre el 
mundo, un disidente del destino.

Su fuerza, sin embargo, es sobre todo sim-
bólica. Porque, según datos de la OCDE , el 82% 
de los mexicanos entre 25 y 64 años no tiene 
estudios de educación superior. Pero el poder 
de lo que representa, la fe en la educación como 
apuesta para la movilidad social, sigue dotando 
a la figura del estudiante de una mística muy 
conmovedora en el contexto mexicano.

Con todo, en las nuevas coordenadas de soni-
do y furia que ha creado el lopezobradorismo, los 
universitarios son un grupo muy susceptible de 
ser estigmatizado, incluso hostilizado. Porque 
son una minoría privilegiada y se han convertido 
en uno de los pocos sectores (junto con los des-
empleados, los profesionistas, los empresarios 
y los que no votaron por AMLO, según la última 
encuesta de Mitofsky ) que reprueban más de lo 
que aprueban al presidente López Obrador. Son 
quizá la vanguardia de los decepcionados, de los 
arrepentidos, de los que pueden decir con autori-
dad “yo no voté por esto”. Y los que quizá sepan 
articular con mayor elocuencia las mentiras, con-
tradicciones y fiascos de un gobierno que les ha 
dado la espalda, tanto presupuestal como políti-
camente, acaso por saberlos irremediablemente 
perdidos en términos electorales.

La ofensiva contra las universidades, en cuyo 
epicentro hasta ahora han estado la UNAM y el 
CIDE, pero que también ha tocado a otros cen-
tros públicos de investigación, a universidades 
privadas e incluso a varias autónomas de los es-
tados, es una ofensiva contra la inconformidad, 
la crítica y el aspiracionismo consustanciales a 
cualquier proyecto de educación superior.

Lejos de desarrollar una visión o una propues-
ta propia en ese sentido, la mal llamada “cuarta 
transformación” está dinamitando lo existente 
sin ofrecer nada mejor. Parece que este gobierno 
no quiere ciudadanos autónomos que busquen 
cambiar las cosas: quiere beneficiarios que, en 
todo caso, estén más cómodos con las cosas 
como están.
Nota del editor: Las opiniones de este ar-
tículo son responsabilidad única del autor
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Por Lidia Arista *

A prácticamente 30 meses de su creación, la 
Guardia Nacional no ha logrado incidir en la pacifi-
cación del país y en la reducción sustantiva de los 
homicidios dolosos, sin embargo, su presupuesto 
ha tenido un incremento de 1,535% entre 2019 y 
2022, el 44% de los recursos que recibió la Policía 
Federal en 10 años de operación.

Como presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador anunció la creación de la Guardia Nacional 
para combatir la violencia e inseguridad en el país. 
Aunque su despliegue se realizó antes de que fue-
ran aprobadas sus leyes reglamentarias, su opera-
ción formal data de junio de 2019.

Desde esa fecha, los homicidios dolosos se 
mantienen en los mismos niveles, previo a su 
creación y puesta en operación 29 meses atrás, 
pero el presupuesto ha tenido aumentos signifi-
cativos.

El primer presupuesto que se le aprobó a la 
Guardia Nacional, que comanda el general Luis 
Rodríguez Bucio, fue en 2020 y ascendió a 3,842 

millones de pesos (mdp). Para 2021, este pasó 
a 35,671 mdp y para 2022 sus recursos serán de 
62,825 mdp. En tres años, la Guardia Nacional ha 
tenido un incremento de 1,535%.

Expertos consultados por  Expansión Políti-
ca explican que, en lugar de aportar más recursos 

Estudiantes del CIDE en manifestación por el relevo de su director. (Armando Monroy/ 
Cuartoscuro.com)

 No se entiende la 
hostilidad hacia las 
universidades. La figura 
del joven estudiante 
tiene un lugar emotivo 
en la cultura política 
mexicana: la promesa de 
movilidad social a través 
del conocimiento

Guardia Nacional sin pacificar el país, 
pero con aumentos en su presupuesto
Entre 2020 y 2022, los recursos 
de la Guardia pasaron de 3,842 
a 62,825 millones de pesos, sin 
embargo, en ese tiempo los 
homicidios dolosos se mantienen 
al alza

La Guardia Nacional está compuesta por 99,946 elementos, sin embargo, 

el presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado que la meta es que se integre por 

140,000 efectivos. (Ulises Ruiz/AFP)
a la Guardia Nacional, que tiene una inte-

gración hasta 90% militar, se debió destinar re-
cursos para fortalecer a las policías municipales y 
estatales, por las que atraviesa la pacificación de 
país.

“Detectamos que cada vez se está fortalecien-
do no solo a la Guardia Nacional, sino la visión de 
militarización, que no es desde esta administra-
ción, sino que ya lleva tiempo el darle más poder a 
las fuerzas armadas, pero que evidentemente se 
ha exacerbado mucho desde 2018”, advierte Ge-
naro Ahumada García, investigador de Causa en 
Común.

En julio pasado, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que esa corporación con-
taría con 50,000 millones de pesos más para bus-
car su consolidación.

Miguel Garza, director ejecutivo del Instituto 
para la Seguridad y la Democracia AC (Insyde), 
argumenta que parte de los recursos que recibirá 
la institución para su operación será para la cons-
trucción de cuarteles, los que en su percepción es-
tán siendo bien ubicados.

“Algo positivo es que colocan los cuarteles en 
lugares de alta incidencia delictiva, eso no se ha-

bía hecho. Poner instalaciones policiales en luga-
res de alta peligrosidad ayuda porque genera un 
efecto disuasivo del delito”, refiere.

La meta de gobierno federal es la construcción 
de 248 cuarteles, de los que hasta ahora 207 ya 
fueron edificados y 41 más están en construcción.

Pero también parte de los recursos será para la 
contratación de más elementos. Aunque inicial-
mente la meta era que esa institución estuviera 
integrada por 100,000 hombres y mujeres, el pre-
sidente dijo recientemente que se busca llegar a 
140,000 efectivos.

La fuerza operativa de la GN está compuesta 
por 99,946 elementos, de los que 89,951 (90%) 
están desplegados en el país.

Los recursos que en tres años ha recibido la 
Guardia Nacional representan el 44% del monto 
total que se destinó a la Policía Federal en sus 10 
años de operación.

Entre 2009 y 2019, la policía recibió 228,453 mi-
llones 698,745 de presupuesto. Sus recursos os-
cilaron entre 15,000 y 28,000 millones, mientras 
que la Guardia Nacional ejercerá para el próximo 
año más de 60,000 millones de pesos.

Los expertos en seguridad aseguran que, si bien 
se debe dar tiempo para consolidar la Guardia Na-
cional, por la cantidad de efectivos, despliegue y 
recursos que ha recibido, esa institución ya debe-
ría estar dando resultados en el combate a la in-
seguridad.

“No se ve una disminución en el homicidio do-
loso, es cierto que se estabilizó porque había una 
tendencia que había permanecido subiendo dra-
máticamente, pero este delito no muestra una 
disminución”, sostiene Garza.

De acuerdo con cifras del Secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SES-
NSP), de junio de 2019, cuando inició operaciones 
la Guardia Nacional, hasta octubre pasado, en el 
país se han registrado 83,130 homicidios dolosos 
en el país, cifra mayor a los 29 meses previos, 
cuando aún operaba la Policía Federal, cuando se 
reportaron 76,828 muertes violentas.

“Ya tendría que haber dado algún tipo de resul-
tado… Sin embargo, vemos insuficiente el nivel 
de incidencia que pueda tener la Guardia Nacional 
si no se atiende el sistema de procuración de jus-
ticia, el fortalecimiento de policías locales, el del 
sistema penitenciario”, dice Ahumada.

Contra los estudiantes 
universitarios
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MEXICALI. - La Secretaría de Agri-
cultura y Desarrollo Rural en Baja Cali-
fornia, reporta que a poco más de dos 
meses de haber iniciado el ciclo agrícola 
otoño-invierno 2021-2022, en el Valle de 
Mexicali han sido sembradas, hasta el 
momento, 6 mil 083 hectáreas con di-
versas hortalizas, entre las que destaca 
el cebollín, col de Bruselas y la lechuga.

El Ingeniero Juan Manuel Martínez 
Núñez, titular de la Secretaría en el Es-
tado, comentó que la mayor superficie 
sembrada, la ocupa el cultivo del cebo-
llín con el establecimiento de 2 mil 652 
hectáreas, la mayoría de ellas, situadas 
en los campos agrícolas del Centro de 
Apoyo al Desarrollo Rural Sustentable 
(CADERS) Guadalupe Victoria.

Dicho cultivo presenta un avance del 
67.12 por ciento, con respecto de las 3 mil 
951 hectáreas programadas por los Mó-
dulos de Riego, para este ciclo.

En segundolugar se ubica la col de 
Bruselas, con la siembra de 724 hectá-
reas. El mayor progreso registrado al 
viernes de la semana pasada, se había 
dado en los CADERS Guadalupe Victoria 
y Benito Juárez, con el cultivo de 509 y 
215 hectáreas, respectivamente. La su-
perficie expedida para este ciclo es de 
854 hectáreas.

El funcionario federal explicó que en 
tercera posición se ubica la lechuga, en 
sus diferentes presentaciones, con la 
siembra de 697 hectáreas. La principal 
zona productora de esta hortaliza se 

encuentra al norte del Valle de Mexicali, 
en el área agrícola del Centro de Apoyo 
Benito Juárez, de acuerdo a lo reportado 
por el Distrito de Desarrollo Rural 002, 
Río Colorado.

La cuarta posición la ocupa el brócoli 
con 565 hectáreas y en un quinto lugar 
está el cilantro mazo con 291 hectáreas. 
Ambas hortalizas han sido sembradas 
en la demarcación de los CADERS Beni-
to Juárez y Guadalupe Victoria, mayor-
mente.

Martínez Núñez agregó que, en adi-
ción a estos cultivos, en el Valle de 
Mexicali hay 209 hectáreas de apio; 196 
hectáreas de rabanito; 190 hectáreas 

de espinaca; 128 hectáreas de kale; 106 
hectáreas de ajo; 83 hectáreas de coli-
flor; 70 hectáreas de leek; 64 hectáreas 
de repollo; 49 hectáreas de betabel; 27 
hectáreas de chile; 20 hectáreas de que-
lite; 7 hectáreas de perejil y 5 hectáreas 
de zanahoria.

Finalmente, el representante de la Se-
cretaría de Agricultura, les recomienda a 
los productores que están en el proceso 
de siembra, utilicen semillas de catego-
ría declarada de empresas de reconocido 
prestigio y consideren la disponibilidad 
de agua para sus cultivos, con el objetivo 
de que alcancen una mayor productivi-
dad al momento de la cosecha.

Más de 6 mil hectáreas 
con siembras de 
hortalizas en el Valle

MEXICALI. –  Una importante 
cantidad de ciudadanas y ciuda-
danos asistieron al bazar navideño 
organizado por DIF Baja California 
en la Plaza de los Tres Poderes, 
así lo informó la presidenta del 
Patronato de la institución, Ma-
vis Olmeda García. 

Detalló que en la exposición y 
venta de artículos alusivos a la 
Navidad participaron alrededor 
de 100 personas, entre alumnos 
y maestros de los diversos cur-
sos y talleres de los Centros  de 
Desarrollo Familiar y Comuni-
tario, así como del Módulo del 
Adulto Mayor de la capital del 
estado. 

Bufandas, guantes, manteles, 
nacimientos, coronas, adornos 
navideños, arbolitos, pulseras, 
aretes, gorros, piñatas, collares, 
así como tamales, menudo, po-

zole, buñuelos y champurrado 
formaron parte de los productos 
que las y los ciudadanos adqui-
rieron, destacando que los ingre-
sos por la venta de los productos 
era íntegramente para los alum-
nos que los elaboraron. 

En su mensaje a las y los ex-
ponentes, así como al público 
asistente, Mavis García Olme-
da refrendo el compromiso de 
la Gobernadora Marina del Pilar 
Avila Olmeda de fortalecer los 
programas  y servicios de DIF 
Baja California, por lo que para el 
próximo año se estará trabajan-
do arduamente en la institución, 
siempre pensando en quienes 
más lo necesitan, que son las fa-
milias vulnerables de la entidad.  

De igual forma, reconoció el 
trabajo de las y los maestros 
de los cursos y talleres, quienes 
transmiten su conocimiento a sus 
alumnos, fomentando en ellos su 
sentido de participación e  impul-
sándoles a obtener un ingreso eco-
nómico a través de los productos 
que realizan. 

Exitoso bazar 
navideño de DIF 
baja california
Alumnos y maestros 
de los talleres del DIF 
BC ofrecieron a los 
mexicalenses los productos 
que elaboraron 

Como cada 8 de diciembre se cele-
bra el Día Nacional de Nochebuena, 
flor navideña por excelencia y regalo 
de México para el mundo. Del jardín 
de Moctezuma a las pastorelas, el 
color rojo brillante que invade la épo-
ca invernal parece una magia que se 
resiste cuando nadie más florece.

Esta flor ha inspirado fiestas re-
ligiosas y de ornato a lo largo del 
tiempo.  La Cuetlaxóchitl, nombre 
náhuatl, que significa «flor que se 
marchita» es como se le conoce a 
la Nochebuena, posee un enorme 
valor ornamental, siendo una de las 
plantas más cultivadas en todo el 
mundo.

San Bernardino de Sahagún da 
cuenta de la Nochebuena  como 
premio en ceremonias mexicas, así 
como de su cultivo en los jardines de 
los tlatoanis.

Se piensa que los franciscanos 
asentados en Taxco comenzaron 
su uso para las festividades navide-
ñas, al florecer durante la época de-
cembrina, por lo que se modificó su 
nombre a Nochebuena, en referencia 
al nacimiento de Jesús.

Su uso relacionado con la Navidad 
se asentó mundialmente cuando 
Joel R. Poinsett, enviado como mi-
nistro a México durante 1825-1828 
en los años convulsos del primer Mé-
xico Independiente, se llevó consigo 
una serie de especies a Estados Uni-
dos, entre ellas la Nochebuena, que 
fue nombrada como “poinsetia” en 
honor del también naturalista.

El alemán Albert Ecke, llegó a Cali-
fornia, Estados Unidos, a comienzos 
del siglo XX e inició un plan de mo-
dificación de la especie creando un 
fructuoso negocio de la floricultura 
estadounidense, por lo que la No-
chebuena fue adoptada dentro de 
sus festividades navideñas. La tecni-
ficación en el cultivo de esta planta 
en Estados Unidos no solo ha fo-
mentado la creación de más varieda-
des, sino una mayor productividad.

Esta bella planta es de origen 
mexicano, crece en diversas regiones 
del país. Se adueña de los invernade-
ros marcando el inicio de las festivi-

dades decembrinas. En la actualidad 
los estados con mayor producción 
son Morelos, Puebla, Michoacán, Es-
tado de México, Jalisco y la Ciudad de 
México.

En Morelos parte de la producción 
se concentra en el poblado de Tetela 
del Monte, al norte de Cuernavaca, 
lugar donde las familias se dedican 
a su producción de generación en 
generación. Incluso, en esta comu-
nidad, existe un banco de esquejes 
que se distribuyen a lo largo país, 
para dar pie a nuevas especies de la 
planta.

Así, la Nochebuena se ha conver-
tido en una de las flores favoritas 
de ornato en el mundo, la cual no 
solo se ha relacionado con las festi-
vidades navideñas. Por ejemplo, en 
China se le aprecia por su color y en 
España es considerada una flor de la 
amistad.

De acuerdo con la Secretaría de 
Agricultura, México ocupa el cuarto 
lugar a escala mundial en superficie 
cultivada, con al menos 330 hectá-
reas dedicadas a esta planta (alrede-
dor de 20 millones de nochebuenas 
en maceta). El cultivo de la Noche-
buena genera casi 13,000 empleos 
en México. Las principales entidades 
dedicadas a su cultivo son Morelos, 
Michoacán, CDMX, Puebla y Estado 
de México.

En esta temporada de diciembre 
se prevé una producción de casi 17 
millones de plantas de Nochebuena, 
que se cultivaron en 257 hectáreas. 
De la producción total de 2020, Mo-
relos aportó seis millones 550 mil 
plantas; Michoacán, 3 millones 895 
mil; Ciudad de México, 3 millones 
652 mil; Puebla, 2 millones 169 mil; 
Jalisco, 1 millón 733 mil; Estado de 
México, 830 mil, y Oaxaca, 17 mil, de-
talla la dependencia.

Hay unas 30 variedades con co-
lores que van desde rojo, amarillo, 
rosa, blanco, rayado hasta marmo-
leado, pero el 90 por ciento de la pro-
ducción es de la flor roja.

Fuente: Inforural

Día nacional de la 
nochebuena

La familia SOTO IBARRA se
une al dolor de las familias

ALDRETE HAASS y ALDRETE MORA

por el fallecimiento del 

ING. GUILLERMO 
ALDRETE HAAS 

con quien se tuvo una estrecha   relación de amistad, de coincidencia 
en el pensamiento revolucionario   y de participación en acciones  en la 
búsqueda de soluciones a los graves problemas que aquejan  al sector 

primario de la producción,  quienes contribuyen a la alimentación 
de los mexicanos y a generar  otros para la exportación.

Descanse en Paz un valioso ciudadano
 y probo funcionario y mejor amigo.

Rogamos porque sus familiares tenga 
pronta resignación ante irreparable perdida

Mexicali, B.C. diciembre de 2021
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El Serial Ciclista Municipal 
Navideño, último de este 2019, 
reunió el fin de semana a dece-
nas de competidores y ofreció, 
asimismo, gratas emociones en 
las distintas categorías que se 
ofertaron.

El circuito se desarrolló en las 
calles aledañas al Parque Vicente 
Guerrero y contó como de cos-
tumbre con el apoyo técnico del 
Instituto Municipal del Deporte y 
la Cultura Física de Mexicali, que 
se hizo presente a través de su 
Directora Lourdes Cañez Martí-
nez y de su Subdirector Francisco 
Benedith Encinas.

La ruta consistió en recorrer 

durante 30 minutos la ruta de los 
50 kilómetros, siendo la última 
instancia a carrera de velocidad, 

arrojando como campeones a los 
ciclistas con mayor resistencia 
física.

El Team Power y el Team MBC 
Cycling se erigieron como los 
principales triunfadores de la jor-
nada al contar con la mayor can-
tidad de campeones, abarcando 
incluso los primeros cuatro luga-
res en algunas categorías.

Lucy Casilla y Gabriela García, 
precisamente del Team Power 
fueron las campeonas de las Ca-
tegoría Segunda y Primera Fuer-
za, respectivamente.

Mientras que en la rama va-
ronil los monarcas fueron Jaime 
Núñez del MBC Cycling y Omar 
Vega del Team NINT Cycling, en 
Segunda y Primera Fuerza, Res-
pectivamente.

Ciclistas dan vida al 
último serial del año

Por ímpetu no pararon los corre-
dores que se dieron cita este sábado 
a las oficinas del Instituto Municipal 
del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, para disputar la justa pe-
destre Reyes del Desierto.

En punto de las 8:00 horas, dio 
incio el recorrido de los cinco kilóme-
tros que terminó ofreciendo como 
campeones a Octavio Avendaño en 
la rama varonil y Edna Martínez en el 
sector femenil.

La Directora del IMDECUF, Lour-
des Cañez Martínez y su equipo de 
trabajo se dieron cita para apoyar 
con los aspectos técnicos de la ca-
rrera que abarcó las calles aledañas 
a la avenida Reforma y que tuvo el 
resguardo de los oficiales de la Direc-
ción de Seguridad Pública Municipal.

Antonio Aramburo y Daniel Ro-

Avendaño y Martínez se ponen la corona
bles le dieron forma al podio de los varones, mientras 
que Rigoberto Galaviz y Francisco Moreno completa-
ron el “Top 5”.

En cuanto a la rama femenil, Edna Martínez quien 
fue cuarto lugar general, superó en primera instancia 
a la subcampeona Ana Mendoza y a Fátima Flores, 
quien se llevó el tercer lugar.

Olga Quintero y Elisa Torres se posicionaron en el 
cuarto y quinto lugar de la competencia.

(www.mexicalisport.com)

El buque más armado de Baja California 
con 150 nadadores y 15 entrenadores, viaja 
esta semana al Puerto de Veracruz, sede del 
Campeonato Nacional de Invierno (Curso 
Corto y Largo).

El pasado fin de semana los nadadores de 
cada uno de los municipios trabajaron en su 
puesta a punto para llegar al 100 por cien-
to al evento que es marcado como selectivo 
por la propia Federación Mexicana de este 
deporte.

En el Centro de Alto Rendimiento (CAR) 
de Tijuana, el entrenador Fernández Pinto 
trabajó los últimos detalles con sus mucha-
chos en el complejo acuático, destacando el 
gran entusiasmo de los muchachos que van 
buscan su pase en el nacional Clase “B” y 

Elite.
El Campeonato Nacional de Natación de 

Curso Corto 2019 se llevará a cabo del 12 al 19 
de este mes de diciembre en la alberca olím-
pica Leyes de Reforma, ubicada en la zona 
conurbana Boca del Río-Veracruz.

Martha Ruth Aguilar Ortega, Arturo Pé-
rez-Vertti, Abril Sukey Arias, Alejandra Aya-
la, Diego Abraham Barragán Vázquez, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, Daniel 
Emilio Bustamante, Diego Camacho, María 
José Cañedo, Ana Romina Carmona, José Da-
niel Castillo, Susana Chávez, Andrea Chávez 
Gutiérrez, Isabella Curiel, Sergio Iván Díaz, 
Sergio Durán Mata, Giselle Escobedo, Víctor 
Estrada, Alexa Galván, Diego García, Ruth 
Miranda Garrido, Sofía Alejandra Godines, 
entre otros estarán en las eliminatorias de la 
categoría Elite.

Tritones y Sirenitas de bC 
al Nacional de Invierno

Anuncia 
IMDeCuf 
eventos para el 
cierre de año

El 18 de diciembre se estará celebrando la pri-
mera edición de los Premios Orgullo Cachanilla, 
en donde se reconocerá a los deportistas con los 
mejores resultados del año, y el día 21, se dispu-
tará la ya tradicional Carrera Atlética del Pavo de 
dos y cinco kilómetros, así se anunció este mar-
tes en rueda de prensa.

La Doctora Lourdes Cañez, Directora del Insti-
tuto Municipal del Deporte y la Cultura Física de 
Mexicali, quien estuvo acompañada de su equi-
po de trabajo, presentó oficialmente ante los 
medios de comunicación los dos eventos con los 
que el IMDECUF cerrará el año.

También, a esta ceremonia se dieron cita ele-
mentos de la Dirección de Seguridad Pública Mu-
nicipal y del Escuadrón Juvenil, quienes resguar-
darán la integridad física de los corredores.

Los Premios Orgullo Cachanilla tendrán como 
sede el salon Antonio Salvador Caldera Adame 
de la Casa de la Cultura y galardonarán a a partir 
de las 17:30 horas, a los mejores deportistas de 
36 disciplinas, así como al mejor deportista del 
2019.

Asimisno, se les brindará reconocimiento a los 
deportistas profesionales más destacados.

La Carrera del Pavo que se efectuará en el mar-
co de la Villa Navideña montada en el Fex, inicia-
rá a las 16:00 horas y albergará a competidores 
que van desde los 6 hasta los 60 años y más.

Cabe señalar que como la tradición lo deman-
da, los primeros tres lugares dw cada categoría 
de la ruta de cinco kilómetros, se harán acreedo-
res a un pavo para la cena navideña.

El PioneroSemanario
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EJIDO HERMOSILLO B.C.

EJIDO HERMOSILLO BAJA CALIFORNIA

TEL:  658-517-8210     658-517-8448
¡SOMOS TU 

MEJOR OPCIÓN!

Anuncian Poker Christmas 
Ride en El Centinela

Este domingo 12 de diciembre se 
llevará a cabo el paseo ciclista con 
causa Poker Christmas Ride, mis-
mo que tendrá como hora de salida 
las 10:00 horas en el Cerro Cien pies.

Este miércoles en rueda de pren-
sa se dieron a conocer los detalles 
de este evento, mismo que es orga-
nizado por Alacranes MTB Racing 
Team, con la colaboración del Insti-

tuto Municipal del Deporte y la Cul-
tura Física de Mexicali (IMDECUF).

Dicha rueda de prensa fue enca-

bezada por Ben Hur Avilés director 
de Alacranes MTB Racing Team y 
por Claudia Olmos administradora 

del Eco Parque El Centinela.
Cada participante tendrá que 

aportar como cuota de inscripción 
un regalo, mismos, que se entre-
garán en una casa hogar designada 
por el DIF.

De acuerdo a la categoría se tra-
zaron distintos recorridos, teniendo 
cada participante dar 5 vueltas y al 
final de cada recorrido se le entre-
gará una carta de baraja y al final de 
las 5 vueltas quien tenga la mejor 
mano será el ganador.

También se entregarán premios 
sorpresa a quienes lleven la bicicle-
ta mejor adornada, igual para quien 
vaya mejor.

Será este domingo 
y será con causa, la 
inscripción es un regalo 
que se será donado a 
casa hogar

La Organización Estudiantil de 
Fútbol Americano de Baja California 
(OEFA) alista la temporada Primavera 
2022 con la meta fija para arrancar ac-
tividades en el emparrillado en el mes 
de marzo.

El sábado 4 de diciembre se llevó 
a cabo una sesión cibernauta con los 
representantes de las instituciones 
educativas interesadas en tomar de 
las acciones en las categorías de Var-
sity y Juvenil “A”.

Cabe mencionar que para el 11 de 
diciembre habrá una junta similar 
pero para los equipos con deseos de 
integrarse a la temporada en las cate-
gorías infantiles, de las cuales se con-
templan Pre Infantil, Infantil Menor e 
Infantil Mayor.

 “Tenemos interés de parte de siete 
equipos en cada una de las categorías 

y vamos a iniciar el 5 de marzo, siempre y cuando las es-
cuelas permitan el entrenamiento en sus instituciones.

“Igual sucedió este año, en que no se pudo renovar la 
actividad debido a las restricciones sanitarias, y en OEFA 
seguimos todos los lineamientos de seguridad, por el 
bien de los jugadores y entrenadores”, comentó Argenis 
García.

El Secretario General de OEFA explicó que el registro de 
equipos y jugadores será el 19 de febrero en Mexicali en el 
Instituto Salvatierra, el 20 en Ensenada en la Universidad 
Anáhuac, y para el 27 de febrero en Tijuana.

Para lo que será la temporada 32 de Varsity se contem-
pla la participación de Instituto Salvatierra, Bachillerato 
Universitario de Mexicali (BUM), Universidad del Valle de 
México (UVM) y el Centro de Bachilleres Tecnológicos, In-
dustrial y de Servicios (Cbtis) número 21.

Alista OEFA Temporada 
Primavera 2022
Será en las categorías varsity y juvenil

Con un triunfo contundente de México por 117-
67 ante Jamaica se ha cerrado este miércoles la 
primera jornada del Centrobasket U17, en el Audi-
torio del Estado.

Con la directora del INDE de Baja California, 
Lourdes Cañez Martínez, como invitada especial 
del Comité Organizador del evento clasificatorio al 
FIBA Américas U18 en el 2022, México deleitó a los 
aficionados con tres jugadores bajacalifornianos 
en sus filas, como son Osmark López, Aram Soqui 
y Raúl Villarreal.

Previo al duelo estelar y tras escuchar el men-
saje de la gobernadora de Baja California, Marina 
del Pilar Ávila Olmeda, los Himnos Nacionales de 
Jamaica y de México dieron paso al duelo espera-
do, en el que los anfitriones desde el primer cuarto 
marcaron el rumbo del partido.

Para la segunda jornada del Centrobasket U17, 
México enfrentará este jueves a República Domi-
nicana, en un duelo de ganadores a partir de las 
20:30 horas, en la duela del Auditorio del Estado, 
con entrada gratuita a los aficionados.

Tiene México 
fiesta completa 
en inicio de 
Centrobasket U17

El Instituto del Deporte y la Cultura Física 
(INDE), de Baja California, ha entrado en la recta 
final de la organización del 55 Maratón Baja Ca-
lifornia 2021, el cual el próximo 19 de diciembre 
repartirá alrededor de 600 mil pesos en efectivo.

En representación de la directora general del 
INDE, Lourdes Cañez Martínez, el titular de Alto 
Nivel de Competencia y coordinador operativo del 
Maratón Baja California, César Osuna Brambila, 
encabezó la reunión interna para seguir de cerca 
la logística que conlleva el maratón más antiguo 
de México.

Y es que en la siguiente edición, la primera en 
la presente administración estatal dirigida por 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, el Maratón Baja Ca-
lifornia ofrecerá los premios en efectivo, incluso, 
a cambio de la tradicional rifa del automóvil esta 
vez se entregará una bolsa de 180 mil pesos en 
efectivo.

Por ahora, las inscripciones siguen abiertas en 
la página www.indebc.gob.mx donde encontrarán 
el link del 55 Maratón Baja California 2021, para 
asegurar su lugar en el maratón o en la carrera 
recreativa de relevos con cuatro integrantes cada 
uno.

Supervisa INDE los 
avances en logística 
para Maratón Baja 
California

La karateca Ericka Luque despidió los Juegos 
Panamericanos Junior de Cali 2021 para Baja Cali-
fornia, con la conquista de la medalla de plata este 
domingo en la división de -55 kilogramos al caer 
1-0 con la estadunidense Trinity Allen en el duelo 
por la medalla de oro.

En la jornada del adiós a Cali 2021, Trinity Allen 
y Ericka Luquez fueron acompañadas en el podio 
por la ecuatoriana Ileana Miranda y la colombiana 
Juliana Cano, dueñas de las medallas de bronce.

En su camino a las medallas, en el round robin la 
ensenadense empató a cero con Trinity Allen, lue-
go superó 1-0 a la canadiense Megan Emmanuelle 
Rochette y 3-1 a la brasileña Kelly Brandao para 
liderar el Grupo 1 con siete puntos.

Ericka Luque siguió en plan grande en semifi-
nales imponiéndose 6-0 a Ileana Miranda, colo-
cándose en la gran final de los históricos primeros 
Juegos Panamericano Junior.

Conquista la plata la 
karateca Éricka Luque
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Familia y HogarFamilia y Hogar
Sección a cargo de Rosa Cervantes Flores (QEPD).

NUESTRO CUERPO
Sabemos que el aire de una habitación mal ventilada es in-

adecuado para la respiración. Pero ¿sabia usted que quienes 
tienen mucha azúcar, almidones y grasas en el cuerpo producen 
mas bióxido de carbono en su sangre y tejidos y que, por lo 
tanto, necesitan mas oxigeno? Mientras mas carbohidratos 
consumamos, más gas Carbónico produciremos. Este gas im-
pide la adecuada oxigenación del cuerpo.

A la larga, organismo empieza a necesitar urgentemente el 
oxigeno y se crea un estado patológico.

Cuando comencemos a necesitar mas oxigeno, debe-
mos olvidarnos de los azucares, almidones y grasas y 
buscar un sitio mas alto y con aire seco para vivir.

Sin aire luz, calor humedad y plantas, los animales 

pronto morirán. Debemos darnos cuenta de que el rei-
no vegetal, en particular el de las legumbres, constituye 
una fuente de oxígeno y, por lo tanto, de vida.

El hombre y los animales utilizan oxigeno y exhalan 
anhídrido carbónico. Las plantas necesitan bióxido de 
carbono y nitrógeno para producir el oxigeno que respi-
ramos.

Vemos así la sabiduría del Gran Arquitecto Del Univer-
so. Cuanto mas abundantes sean los jardines que nos 
rodean, es decir, cuanto mayor sea la cantidad de árboles 
y plantas, mas oxigeno y ozono habrá en el aire.

El viento y la luz contribuyen a purificar el aire, llenán-
donos así de bendiciones. 

El bióxido de carbono es menor a medida que ascen-
demos a mayores altitudes, pero se incrementa enor-
memente en las ciudades muy pobladas, debido al gran 
número de personas y de fábricas y a la falta de vida ve-
getal.de su ambiente y cultive sus plantas.

Medidas Preventivas

Ideas para el hogar
Por Gaeka 

Sabía usted que....
Por Ariesa

CocinandoCocinando
con Lupita...con Lupita...

Para Reflexionar

COCINA:
JITOMATES, los jitomates de-

masiado verdes pueden madurar 
en casa dejándolos durante unos 
días en una ventana soleada. 
También pueden ser envueltos en 
papel de periódico y guardarlos, 
unos días fuera del refrigerador, 
hasta que estén en las condicio-
nes deseadas.

PESCADO, puede suprimir el 
olor que desprende la fritura del 
pescado (y cualquier otra fritura, 
en general) si le agrega al aceite 
un poco de zumo de limón.

TORTILLA DE HUEVO, a falta 
de algún que otro huevo, en el 
momento de hacer una tortilla, 
siempre se puede agregar a la 
misma un poco de leche.

CARNE.   La carne congelada se 
descongelará con mayor rapidez, 
si la pasa por agua con vinagre.

BELLEZA:
MANOS, las manchas que algu-

nas verduras dejan en las manos 
desaparecen por completo si des-
pués de lavarlas, se las frota con la 
cáscara de una naranja.

LABIOS, un buen remedio para 
los labios muy agrietados consiste 
en aplicar sobre ellos un poco de 
miel. Deje que actúe durante un 

rato y aclare después los labios 
con agua templada.

HOGAR:
SOFAS: las manchas de un 

sofá de cuero se quitan aplicán-
doles con insistencia una mezcla 
de aguarrás y aceite de linaza, 
a partes iguales. Déjelo reposar 
durante una hora y limpie luego 
el excedente con un paño que no 
deje pelusas.

BICHOS, si va a ausentarse de 
la vivienda durante un largo perio-
do de tiempo no olvide dejar pues-
tos los tapones de los desagües 
de cocina y baño, cerrara de esta 
forma un camino de entrada a las 
cucarachas.

SALUD:
JAQUECAS, en las tiendas na-

turistas se puede encontrar una 
arcilla especial que, aplicada so-
bre la frente, hace milagros con el 
dolor de jaqueca.

MUELAS, una buena solución 
de emergencia para aliviar un do-
lor de muelas es colocarse sobre 
la encia de la zona afectada una 
especia, clavo.

Buena suerte... 

MANZANILLO, la historia de este lugar esta teñida de expe-
diciones de aventureros, leyendas de piratas y de progreso. Por 
ejemplo, en 1527, el navegante Álvaro Saavedra descubre Manza-
nillo a la que llamaría Bahía de Santiago de la Buena Esperanza. 
Posteriormente en 1908, tras la inauguración de la conexión ferro-
viaria con Guadalajara, Porfirio Díaz le confiere el nombre de puer-
to oficial de entrada.

CANCER, signo del zodiaco para los nacidos entre el 20 de junio 
a 21 de julio. Los cáncers, puede ser la persona que ayuda, alimen-
ta, alienta y acrecienta la vida a las vidas de quienes se le acercan, 
poseen un gran espíritu humano que les permite ser sensibles y 
vulnerables, sin embargo, son muy fuertes en las desgracias. Son 
tenaces y defienden lo que es suyo, así como causas nobles y utó-
picas con las que piensan poder cambiar el mundo.

SIEMPRE, hay un poco de locura en el amor, pero siempre hay 
un poco de razón en la locura.

LA LENGUA, el emblema del grupo de rock The Rolling Stones, 
la boca con lengua, apareció por primera vez en el álbum Sticky 
Fingers y fue creado por Andy 

Warhol. 
SON LOS ALIMENTOS ORGANICOS, el consumo de productos 

orgánicos es saludable, amigable con el medio ambiente y favo-
rece la conservación de la diversidad de especies agropecuarias y 

forestales mexicanas.
CHINA, las aportaciones mas importantes de origen chino, tu-

vieron mayor impacto en Europa fueron, el ábaco, el empleo de la 
burbuja en la navegación, la pólvora, los  procesos de fabricación de 
papel y el uso de la imprenta. A finales de la edad media el ábaco 
fue utilizado por los mongoles que a su vez lo importaron de china 
e introdujeron a Rusia.

DEPORTES, el atletismo en forma organizado comenzó con los 
Juegos Olímpicos a partir del 776 antes de Cristo. Se sabe que en 
sus comienzos, la principal actividad de los encuentros olímpicos 
era el pentatlón, que comprendía lanzamientos de disco y jabali-
na, carreras a campo traviesa, salto de longitud y lucha libre.

LAS COSTUMBRES, hay que tener presente, que no tiene sen-
tido querer en un día, una semana, ni siquiera en un mes, desple-
gar actividades con toda la energía de la que el cuerpo es capaz. El 
ejercicio exige entrenamiento, sin lo cual se corren serios riesgos 
de lesionarse. 

LA MANO, se uso como sello mojándola en sangre y hasta la 
fecha la impresión de la mano roja sangrienta es la precursora de 
los grandes sellos rojos, tan profusamente usados en documentos 
oficiales en la era moderna.

Hasta la próxima . . .  

ESPINACAS AL AJILLO.
Ingredientes;

1 kilo de espinacas lavadas y cortadas
6 dientes de ajo rebanados
1 cebolla fileteada
6 jitomates picados
 Sal y pimienta.
 Aceite vegetal.

MANERA DE HACERSE:

En una sartén caliente dos cucharadas de aceite y fríe el ajo 
hasta que este dorado, retíralo y colócalo sobre servilletas de 
papel absorbente.

En esa misma grasa sofríe la cebolla y cuando este transpa-
rente, agrega el jitomate y cocina hasta que cambie de color.

Incorpora las espinacas, sazona con sal y pimienta, cocina a 
fuego bajo hasta que estén suaves, añade el ajo, revuelve y re-
tira del fuego.

Buen provecho. . .  

CHisTOsaDAs
y algo más. . . Por Nica

MI BUSQUEDA

¡UN HOMBRE!

UN HOMBRE, que atenga abiertos los ojos, 
a la belleza, a quien domine el entusiasmo 
y ame intensamente la vida, para quien 
cada día sea un regalo inapreciable 
que hay que vivir plenamente, 
aceptando el dolor y la alegría con igual serenidad.

UN HOMBRE que sepa ser siempre mas fuerte 
 que los obstáculos, que jamás se amilane ante la derrota
 y para quien los contratiempos sean mas estímulos
 que adversidad, pero que este tan seguro
 de su poder que no se sienta en la necesidad 
de demostrarlo a cada minuto en empresas 
absurdas solo para probarlo. 

UN HOMBRE que no sea egoísta, 
que no pida lo que no se ha ganado, 
pero que siempre haga esfuerzos para tener
 lo mejor porque lo ha ganado.

UN HOMBRE que goce dando y que sepa recibir.

UN HOMBRE que se respete a si mismo, 
porque así sabrá respetar a los demás, 
que no recurra jamás a la burla ni a la ofensa, 
que mas rebajan a quien las hace que a quien las recibe.

UN HOMBRE que no tenga miedo de amar, 
ni que se envanezca porque es amado,
 que goce el minuto como si fuera el ultimo, 
que no viva esperando el mañana
 porque tal vez nunca llegue.

Cuando lo encuentre, lo amare intensamente.

 
Aceptamos  sugerencias

Escríbanos a Paseo de la Rumorosa #501 interior
B, Fracc. Jardines de San Marcos, C.P.

21050 Mexicali, B.C.o háblenos a los teléfonos
(686) 556-1039 y 557-1102, éste último también

Fax, o bién a nuestro Correo Electrónico:
pionero@prodigy.net.mx

ESTRATEGICO, Pepe llega a la 
cantina. Va golpeando como si lo 
hubiera levantado la judicial o la 
guardia nacional, y se sienta con 
uno de sus cuates, que le pregun-
ta que le paso. Anoche que llegue 
medio persa, mi vieja me dejo 
como perro atropellado. Oye. ¿tu 
como le haces para que no te diga 
nada? Muy fácil. Cuando llego, mi 
vieja me dice “sóplame” me la so-
plo y al día siguiente, hasta chila-
quiles me hace. 

DE BORRACHOS, después de 
tres noches de ausencia, el borra-
chito regresa a casa y su mujer le 
abre la puerta. ¡viejo condenado! 
¿porque van tres días que no vie-
nes a dormir? Mira, vieja, la verdad 

es que no había tenido nada de 
sueño.   

DE BORRACHOS, agarrándose 
de las paredes, Filiberto entra al 
baño de la cantina. Esta tan borra-
cho, que ni siquiera atina a bajar-
se el cierre de la bragueta. En eso, 
entra un tipo, y sin dejar de leer su 
periódico, se baja el cierre, hace 
pipi y esta a punto de salir cuando 
lo detiene Filiberto.  Perdone, jo-
ven. ¿no me presta su instructivo?

MORALEJA, estaba la rana sen-
tada en las vías, cuando pasa el 
tren y le mocha las nachas. Inme-
diatamente, la rana voltea a aso-
marse para ver donde habían caído 
sus propiedades, pero la rueda que 
seguía le corta la cabeza. MORA-

LEJA, NUNCA PIERDAS LA CABEZA POR UN PAR DE 
NACHAS. 

DRACULA, aparece volando un vampiro, con el ho-
cico lleno de sangre fresquecita y haciendo zig zag.  
Calculando que zigzaguea porque trae la panza muy 
llena y atraído por el olor de la sangre, se le acercan 
sus cuates.  Oye, Filidracula, ¡cuánta sangre! ¿dónde 
cenaste? ¿ves esa barda? ¡Si! Responden emociona-
dos los otros vampiros. ¡Pues yo no la vi! 

OTRO DE BORRACHOS, llega el borracho espanta-
dísimo a llamar al cantinero. “Oiga, venga, se acaban 
de echar un pedo en el baño. ¿y qué? ¡Para eso es! Y el 
borrachito le pregunta ¿a puñaladas? 

VISTA DOBLE. Entra a la cantina una pareja de ge-
melos idénticos y se acercan a la barra. Al verlos, Beto 
hace cara de terror y esta a punto de caerse del ban-
quito. Uno de los gemelos le sonríe: no se espante, 
amigo, es que somos gemelos, ¿los cuatro? Pregunta 
el borracho.

LAS CIGUEÑAS ACTIVAS, es la hora en que las ci-
güeñas regresan del trabajo. Cuando aterriza una de 
ellas, sus compañeras le preguntan como le fue. Bien, 
pero me entristece haber dejado a un niño en un lugar 
que esta en guerra. Aterriza otra y sus compañeras 
le interrogan. Parece feliz. Deje a mi bebe de hoy en 
una casa de gente acomodada que ansiaba con toda 
el alma recibir a un niño. Será muy feliz. En eso, va 
aterrizando la última que faltaba y viene muerta de 
risa. ¿te fue de maravilla? ¿qué entregaste mellizos o 
algo así? Me fue bien. NO entregue nada. ¡pero vieran 
que susto le saque a una monja!
ja ja ja. Jaa, jaaa.
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Por Isabel Escobosa

Post Opinión…
En México, decir las verdades del poder puede hacer que te investiguen

Por Jason Rezaian *

México es uno de los lugares más peligrosos del 
mundo para ser periodista en la actualidad. Un re-
porte de The Washington Post describe la manera 
en que los abogados, activistas y reporteros enfren-
tan amenazas no solo de los cárteles de la droga cu-
yas atrocidades documentan, sino también de las 
autoridades que supuestamente están investigan-
do esos crímenes.

Los fiscales mexicanos abrieron una investiga-
ción secreta por crimen organizado a tres mujeres 
que buscan la verdad sobre uno de los actos violen-
tos más infames del país en los últimos tiempos: la 
desaparición, asesinato y entierro en fosas clandes-
tinas de 193 víctimas en el municipio de San Fer-
nando. Se presume ampliamente que el cártel de 
Los Zetas es responsable de esta atrocidad, y que la 
Policía local también estuvo involucrada.

Una de las mujeres que comenzó a ser investiga-
da tras informar sobre el caso es la reconocida pe-
riodista Marcela Turati. La semana pasada, en una 
entrevista por Zoom, Turati me explicó lo mucho 
que está en juego en su trabajo.

“Las familias de los desaparecidos quizás ten-
gan abogados, pero los periodistas pueden ayudar 
a desenterrar la verdad. Tenemos otras fuentes, 
métodos y técnicas que pueden ayudar a encontrar 

pistas de lo sucedido”, me dijo. “Creo que este tipo 
de periodismo de investigación es como una comi-
sión de la verdad en tiempo real”.

Entonces, ¿por qué investigaría el Estado a las 
personas que buscan esclarecer estos crímenes? 
Sin duda, las agencias gubernamentales que abu-
san de los poderes legales para vigilar a los repor-
teros y reprimir el periodismo es una tendencia pro-
blemática cada vez más frecuente a nivel mundial.

Turati también forma parte del grupo de pe-
riodistas de todo el mundo que fue atacado por 
el software espía Pegasus, según una  investiga-
ción realizada por The Washington Post y 16 me-
dios aliados.

“Siempre creemos que estamos bajo vigilancia”, 
dijo Turati. “Estoy un poco molesta. Antes, no decía 
nada. Nunca hice un escándalo al respecto porque 
en realidad no sabía si estaba siendo vigilada o no”.

Conocí a Turati a finales de agosto de 2016. Es-
tábamos comenzando nuestra beca Nieman en 
Harvard, durante la cual periodistas consagrados 
se toman un año académico lejos de sus respon-
sabilidades periodísticas habituales para explorar 
nuevos temas e intereses. El objetivo es aprender 
cosas que nos ayuden a contribuir más cuando 
regresemos a nuestros 
trabajos. Para perio-
distas con altos niveles 
de trauma, es también 
una rara oportunidad 
para recuperar el aliento 
y “reiniciar el sistema”, 
aunque para personas 
tan comprometidas con 
su cobertura como Tura-
ti no es fácil desprender-
se, ni siquiera de forma 
temporal.

“Durante los primeros 
meses en Nieman mi 
mente seguía en mi tra-
bajo. Sentía que había 
traicionado y abandona-

do al trabajo y a mis colegas”, me dijo Turati. “Pero 
cuando regresé a México, pensé: ‘Sabes cómo ha-
cerlo. Tienes algunas habilidades. Eres buena, pue-
des hacerlo y puedes ayudar’. Pero cada año pienso 
que debería abandonar esto y hacer otras cosas”.

Por supuesto, eso es exactamente lo que buscan 
quienes atacan a Turati.

En la cálida tarde en la que nos conocimos, por 
casualidad terminamos juntos en un ejercicio de 
trabajo en equipo: entrevistar y escribir sobre la 
vida y obra de un colega. Yo acababa de regresar 
de un año y medio de prisión como rehén en Irán, 
mientras que Turati tenía ya tiempo cultivando su 
propio ritmo, mientras reportaba sobre las víctimas 
desaparecidas de la guerra contra el narco de Méxi-
co. Fue en esa conversación que comencé a conocer 
alguno de los macabros detalles de su trabajo.

“En 2011, cuando fui a San Fernando, vi a muchí-
simas personas preguntar por sus familiares desa-
parecidos. Querían ir a inspeccionar fosas clandes-
tinas para ver si sus familiares estaban allí”, me dijo 
Turati la semana pasada. “Siempre digo que en ese 
instante algo sucedió y mi alma se quedó en San 
Fernando. Cuando regresé a Ciudad de México, era 
como un zombi que solo pensaba en lo que había 
visto”.

Una década después, Turati sigue trabajan-
do para desenmarañar lo sucedido, a pesar de los 
enormes obstáculos e intimidaciones.

Como muchos otros periodistas osados que tra-
bajan en historias que con valentía cuentan la ver-

dad sobre los grandes y siniestros poderes, Turati 
suele ser descrita erróneamente como temeraria. 
Sin embargo, su resiliencia no tiene nada que ver 
con un desprecio imprudente por su seguridad per-
sonal. Surge de un profundo sentido de la obliga-
ción moral.

“El costo es alto, no solo para mí, pero no lo 
puedes comparar jamás con el que pagaron las 
víctimas y sus familias. Tienen mucho que perder 
y el costo para ellos es demasiado grande. Por eso 
compartimos un poquito de ese riesgo”, dijo Turati.

“Mi padre siempre dice que algún día mi ángel de 
la guarda podría no estar preparado para ayudarme. 
Ese día podría estar agotado, porque ciertamente 
son muchas cosas. Pero me siento apoyada. El 
mezcal ayuda, así como la comunidad, los amigos 
y las celebraciones”.

El compromiso de Turati de contar horrendas ver-
dades, junto con la certeza de que conoce la manera 
de hacerlo como pocos, es lo que vence el miedo y 
la empuja a seguir adelante. El sentido del humor 
y la dosis ocasional de medicina líquida también 
ayudan.

 *Publicado en The Washington Post, por Jason 
Rezaian es un escritor de Global Opinions. Se 
desempeñó como corresponsal de The Post en 
Teherán de 2012 a 2016. Pasó 544 días encarce-
lado injustamente por las autoridades iraníes 
hasta su liberación en enero de 2016. Twitter

CONCEPTOS:
Fotosintato: Productos químicos resultantes de la 

fotosíntesis (Carbohidratos).
Rizobacterias Promotoras del Crecimiento Vege-

tal (PGPR, por sus siglas en inglés “Plan Growth Pro-
moting Rhizobacteria).

El alto costo de los fertilizantes (urea y amoniaco), 
realicemos acciones diferentes para obtener resul-
tados diferentes; La agricultura es una de las acti-
vidades antropogénicas que aportan grandes con-
taminantes debido al uso excesivo de agroquímicos 
que causan riesgos potenciales a la salud humana e 
impactan negativamente al ambiente. Sin embargo, 
la producción de cultivos agrícolas en los diferentes 
agroecosistemas se ha incrementado a través del 
uso de fertilizantes y pesticidas sintéticos, lo cual ha 
provocado incremento de la contaminación de los re-
cursos suelo y agua

Anteesta situación, en la actualidad existe el 
creciente interés tanto de los investigadores y pro-
ductores en la búsqueda de sistemas de producción 
sostenible con el ambiente. Debido a lo anterior han 
surgido insumos agrícolas como los bioinoculantes 
base microorganismos rizosféricos entre los cuales 
se encuentras las rizobacterias promotoras del creci-
miento vegetal (PGPR, por sus siglas en inglés “Plan 
Growth Promoting Rhizobacteria”. La aplicación 
tanto de Biofertilizantes,  Bioestimulantes y Biopro-
tectores base PGPR (rizobacterias promotoras del 
crecimiento vegetal) podrían estimular el crecimien-
to, desarrollo y rendimiento de las especies vegetal, 
mediante la fijación biológica de nitrógeno, la solubi-

lización de fosfatos, la producción de fitohormonas 
y la producción de enzimas hidrolíticas que actúan 
como control biológico, producción de polisacáridos 
extracelulares, resistencia sistemática inducida y/o 
adquirida. Bajo esta perspectiva, se describen los 
elementos de la interacción de las especies vegeta-
les y PGPR, haciendo énfasis en los mecanismos de 
acción de las rizobacterias en el sistema radical de las 
plantas.

¿Qué es la rizosfera? es la estrecha zona de suelo 
rica en nutrimentos que rodea el sistema radicular de 
las especies vegetales donde se producen procesos 
biológicos y ecológicos complejos, es un hábitat muy 
favorable para la proliferación de microorganismos 
que prosperan en los exudados (azucares, aminoáci-
dos y otros metabolitos secundarios) que son absor-
bidos como nutrimentos por los microorganismos 
del rizodepósitos, que ejercen un impacto significa-
tivo sobre la salud de las plantas y la fertilidad del 
suelo.

La rizósfera es un sistema abierto altamente di-
námico con cambios temporales y espaciados por 
factores bióticos (resultado de cambios fisiológicos 
y morfológicos del sistema radical en crecimiento) 
y abióticos (lluvia, riego, sequía). Por tanto, es difícil 
comprender las adaptaciones microbianas a cada 
situación en particular; Las funciones biológicas del 
sistema radical de las plantas, como la absorción, 
la respiración y la exudación, tienen efectos sobre la 
rizósfera, modificando las condiciones biogeoquími-
cos del suelo (p. ej.: concentraciones de elementos 
nutritivos, contaminantes, compuestos complejan-

tes y quelatantes, pH,  presiones parciales de oxige-
no (O2) y dióxido de carbono (CO2), entre otros; Por 
otra parte, gran número de microorganismos como 
bacterias, protozoarios, nematodos y hongos coe-
xisten en la rizósfera, siendo las bacterias las más 
abundante.

Los microorganismos presentes en la rizósfera 
son esenciales debido a que juegan un pape€l muy 
importante en la transformación de nutrimentos y 
pueden producir fitohormonas, asimismo sus ac-
tividades metabólicas sumada a las de la fauna del 
suelo, promueven la salud del dicho recurso natural 
y la productividad de los cultivos. Las interacciones 
entre planta y raíz en la rizósfera pueden incluir las 
interacciones raíz – raíz, raíz – insecto y raíz –microor-
ganismo, lo que resulta en la producción de más exu-
dados de las raíces que finalmente favorecen signifi-
cativamente a las poblaciones microbianas en esta 
región ecológica.

Los microorganismos que provocan efectos po-
sitivos en las plantas o participan en algunas de las 
interacciones benéficas de raíz – microorganismo se 
encuentran las bacterias promotoras del crecimiento 
vegetal, y de éstas las más estudiadas son las rizo-
bacterias, estas bacterias colonizan principalmente 
las raíces, ya que los exudados de hasta el 40 % del 
fotosintato de las raíces de las plantas establecen un 
nicho ecológico

¿Cuáles procesos debemos interpretar adecuada-
mente para lograr una mejor compresión para una 
mejor adaptación de la rizosfera?,

1. Los diversos factores involucrados en la movili-
zación de los nutrimentos minerales para mejorar su 
eficiencia de absorción;

2. Promoción del crecimiento de la raíz por una 
gran diversidad de rizobacterias; y

3. Disminución o prevención de las enfermedades 
por microorganismos antagonistas en relación con el 
estado del micronutrimento

¿Por qué es importante utilizar Biofertilizantes,  
Bioestimulantes y Bioprotectores? El uso indiscrimi-
nado y el gran creciente dependencia a los fertilizan-
tes sintéticos en los sistemas de producción de los 
cultivos agrícolas causan deterioro de las propieda-
des físicas y químicas del suelo, además tienen un 
impacto variable en la composición y las funciones 
de la microbiota del suelo. El uso excesivo de fertili-
zantes inorgánicos ha mostrado un impacto negati-
vo en la productividad de los cultivos, la contamina-
ción del suelo y del agua.

¿Cuáles son los mecanismos de acción de los Bio-
fertilizantes, Bioestimulantes y Bioprotectores base 
PGPR (rizobacterias promotoras del crecimiento ve-
getal)?

* Bioprotectores, reducen los daños causados por 
patógenos;

* Biofertilizantes, mejoran la adquisición de ele-

La periodista mexicana Marcela Turati en su 
escritorio en Ciudad de México, el 30 de abril 
de 2019. (Omar TORRES/AFP)

mentos nutritivos;
* Bioestimulantes, producción de fitohormonas.

¿CUÁLES SON LOS MEJORES AVANCES 
EN BIOPROTECTORES REPORTADOS?

 Los mayores avances se han reportado con los 
bioprotectores y con los géneros: Bacillus, Paeniba-
cillus, Streptomyces, Pseudomonas, Burkholderia y 
Agrobacterium, que se utilizan actualmente como 
agentes de control biológico por disminuir la inci-
dencia de enfermedades en las plantas mediante la 
inducción de resistencia sistemática y la producción 
de sideróforos o antibióticos

Fuente de información: apuntes de Microbio-
logía y http://www.smcsmx.org/files/congre-
sos/2018/Memoria_XLIII-CNCS.pdf  
Comentarios y sugerencias: isabelescobosa_sp@
hotmail.com, profesora en el Instituto de Cien-
cias Agrícolas. 

Rizobacterias promotoras 
del crecimiento vegetal

MEXICALI. – En una encuesta de la empre-
sa Mitofsky se ubica a Marina del Pilar Avila 
Olmeda, en primer lugar, de aprobación de los 
gobernadores del país, en donde siete muje-
res se encuentran al frente de entidades fede-
rativas, incluyendo la Ciudad de México.

La aprobación de la mandataria de Baja 
California se ubicó en 61.3% que es la cuar-
ta posición en el casillero, y en cuya tabla se 
ubica en primer lugar Francisco Vila (PAN) de 
Yucatán; segundo lugar Miguel Riquelme de 
Coahuila; y en tercer lugar Carlos Joaquín Gon-
zález (PAN) gobernador de Quintana Roo.

De los y las gobernadoras mejor evaluados 
a nivel nacional, Marina del Pilar es la única 
mujer en posicionarse en el Top 5.

En la tabla de las gobernadoras mejor eva-
luados se localiza Marina del Pilar, y en segun-
do lugar Claudia Scheinbaum, gobernadora de 
la Ciudad de México; Lorena Cuéllar Cisneros, 
gobernadora de Tlaxcala; en cuarta posición 
Evelyn Salgado, mandataria de Guerrero; y en 
quinto lugar María Eugenia Campos, de Chi-
huahua.

Marina del Pilar la 
mejor evaluada del 
país; Mitofsky



Año XXIII Núm. 1203 Mexicali, B.C. Del 11 al 17 de Diciembre de 2021.Pág. 12 El PioneroSemanario

Expresión de Mexicali y su Valle

CIUDAD DE MEXICO. - El Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), que 
reúne a los principales empresarios 
del sector, donde están los grandes 
exportadores, se le fue a la yugular al 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecno-
logía (Conacyt).

Para los empresarios, el Conacyt 
es parcial y hasta tendencioso en el 
tema del glifosato. Consideran que 
traen una cruzada ideológica contra 
el producto, al cual el Conacyt lo cla-
sifica de “un herbicida tóxico de las 
tareas agroproductivas en el medio 
rural de nuestro país”.

Juan Cortina, presidente del Con-
sejo Nacional Agropecuario, es claro 
en su defensa del glifosato: es un 
herbicida usado por 180 países, en-
tre ellos los más desarrollados. Los 
empresarios sienten que no se está 
permitiendo buscar otras alternati-
vas y los exportadores se quedarán 
sin herbicidas.

Obviamente, para el Conacyt la 
historia es distinta: el glifosato debe 
desaparecer por ser cancerígeno y 
perjudicial.

Para justificar la desaparición del 

glifosato, el Conacyt, junto con la 
Procuraduría Agraria, buscan realizar 
una encuesta nacional, donde, su-
puestamente, se preguntará a cinco 
millones de productores agrarios so-
bre el herbicida

CNA: ENCUESTA DEL 
CONACYT ES TENDENCIOSA

Para el CNA, la encuesta del Co-
nacyt y de la Procuraduría Agraria es 
tendenciosa, carece de rigor metodo-
lógico.

El CNA recuerda que ya existe la 
Encuesta Nacional Agropecuaria, 
levantada por el Inegi y Agricultura, 
por lo tanto, levantar una nueva se-
ría ocioso, saldría caro y es sólo para 
justificar el ir contra el glifosato sin 
tener una alternativa realista.

El sector empresarial del campo, 
uno de los principales exportadores 
dentro del T-MEC a Estados Unidos, 
se encuentra en pie de guerra ante la 
andanada de medidas de la 4T. Los 
empresarios acusan a la 4T de querer 

tumbar la productividad en el campo 
y de que ni siquiera podría levantar a 
los pequeños productores.

POSTURAS ENCONTRADAS
 HASTA EN LA 4T

El tema del glifosato ha dividido al 
gabinete del presidente López Obrador.

Por un lado, están los agroecológi-
cos (Conacyt, Semarnat) y, por el otro, 
los funcionarios más ligados al sector 
productivo, entre quienes se encuen-
tra Víctor Villalobos, secretario de 
Agricultura.

Sobre el glifosato, incluso Luis 
Eduardo González Cepeda, presidente 
de la Unión Mexicana de Fabricantes 
y Formuladores de Agroquímicos, ha 
estado en contra del dossier presen-
tado por el Conacyt sobre el herbicida. 
Señala que éste es falto de rigor, con 
fuentes poco científicas. Y recuerda 
que, en la Unión Europea, los estudios 
encontraron que el glifosato no es can-
cerígeno.

¿No sería más fácil dialogar, discu-
tir, debatir, presentar pruebas sobre el 
glifosato entre autoridades y el sector 
privado?

Glifosato divide a gabinete y 
empresarios acusan al Conacyt

1. Productos vegetales. Este grupo contempla 
varios productos como la harina de alfalfa (4 % N), 
harina de semillas de algodón (6 % N), gluten de 
maíz (9 % N) y harina de soya (7 % N), son ejem-
plos de productos vegetales que algunas veces 
son empleados como fuentes orgánicas de nitró-
geno en la agricultura orgánica. Estos materiales 
necesitan la mineralización bacteriana para dejar 
disponible el nitrógeno, la cual es generalmente 
rápida.

2. Harina de sangre. Derivada de los residuos de 
rastros de ganado. La sangre seca en polvo contie-
ne 12 % de nitrógeno, mineralizando rápidamente 
a formas fácilmente disponibles para la planta. 
Este producto es completamente soluble en agua 
y adecuado para su distribución mediante el sis-
tema de riego. Proyecta ser uno de las principales 
fuentes orgánicas de nitrógeno.

3. Guano. El guano (8 a 12 % N) es obtenido de 
depósitos de excretas y restos de aves marinas 
en costas extremadamente áridas. El guano fue 
una fuente importante de nitrógeno hasta antes 
de que se desarrollaran los procesos industriales 
para la fabricación de fertilizantes. En la actuali-
dad muchos depósitos se han agotado. El guano 
también se recoge de cuevas donde se encuentran 
grandes poblaciones de murciélagos. Este ma-
terial puede ser aplicado tanto en forma sólida o 
líquida.

4. Harina de plumas. Este insumo contiene de 
14 a 16 % de nitrógeno. Las plumas contienen alre-
dedor de 70 a 90 % de proteína y gran parte de las 
plumas están en forma de queratina no soluble, lo 
cual obliga a un procesamiento con vapor presuri-
zado y enzimas animales. Por lo tanto, el nitróge-
no de las plumas inicialmente no está disponible, 
pero se mineraliza rápidamente en condiciones 
favorables. Los pellets de harina de plumas facili-
tan su aplicación y manejo. Las plumas que no son 
procesadas tienen una liberación más lenta de ni-
trógeno y puede ser una buena opción si se puede 
solucionar la dificultad de aplicar uniformemente.

5. Harina de pescado y emulsiones de pescado. 
Se emplean pescados no comestibles, los cuales 
se cocinan y presionan para separar la fracción 
sólida de la líquida. La fracción sólida se emplea 
como harina de pescado (10 a 14 % N) para ferti-
lizantes o alimento para ganado. De la fracción 
líquida se separa el aceite y de lo que resta se hace 
una emulsión de pescado, la cual contiene de 2 a 5 
% de nitrógeno. Su mineralización suele ser rápi-
da, pues a temperaturas normales de verano más 
de la mitad del nitrógeno orgánico se mineraliza 
dentro de las 2 primeras semanas después de su 
aplicación.

6. Algas marinas. Son productos derivados 
de algas marinas como son los del género Asco-
phyllum. Las algas marinas secas tienen aproxi-
madamente 1 % de nitrógeno y 2 % de potasio. 
Además, suelen tener cantidades pequeñas de 
otros nutrientes útiles para las plantas. Debido a 
su bajo contenido de nutrientes estos productos 
se utilizan, generalmente, en cultivos de alto valor 
por razones distintas a la nutrición.

7. Nitrato de sodio. Este fertilizante se puede 
emplear en la agricultura orgánica, con la restric-
ción de sólo emplearlo durante las etapas más 
críticas de demanda de nitrógeno en los cultivos y 
no para satisfacer la demanda total. En EE. UU.  su 
uso está limitado a no más de 20 % de requisito 
de nitrógeno del cultivo e incluso otros países res-
tringen su utilización. Este fertilizante altamente 
soluble contiene un 16 % de nitrógeno.

8. Orina humana. Pensar en la  orina huma-
na  como una de las fuentes orgánicas de nitró-
geno no es descabellado. La orina de una persona 
durante un año es suficiente para abonar 300 – 
400 m2 de cultivo con un nivel aproximado de 50 
a 100 kg N/ha. La orina humana es un fertilizante 
líquido bien equilibrado de acción rápida  rico en 
nitrógeno. El contenido de nutrientes en la orina 
depende de la dieta alimenticia

*Fuentes: intagri.com

Ocho Fuentes 
orgánicas de Nitrógeno 
– alternativas a la Urea
La crisis de los fertilizantes es un 
hecho, sobre todo de los fertilizantes 
nitrogenados, particularmente la Urea, 
que es uno de los fertilizantes químicos 
más utilizados a nivel mundial. Este 
producto aporta 46% de Nitrógeno, 
por ello de que sea muy empleado 
para la mayoría de los cultivos. Sin 
embargo, ante su inminente escasez y 
altos precios, los agricultores se ven en 
la necesidad de buscar alternativas, y 
la tendencia actual es buscar fuentes 
orgánicas de nitrógeno, los cuales te 
enumeramos a continuación. Guano, uno de las principales fuentes orgá-

nicas de nitrógeno

EN EL VALLE, CAMINOS ANGOSTOS O VEHICULOS GRANDES 
EJIDO TAMAULIPAS. – Con la modernización de la carre-

tera Mexicali San Luis, la SCT diseñó puentes de cruce con 
retornos muy reducidos en lo ancho de la banda de roda-
miento y con vueltas muy cortas, ocasionando que trac-
tocamiones, como el de la gráfica, queden embancados y 
obstruyendo la circulación en tanto solucionan el proble-
ma. Foto de Rafael Pérez Limón.      #FotoNota

Por Alejandro Granados

Las Fiscalías Anticorrupción  del país, órga-
nos encargados de investigar los actos de co-
rrupción cometidos por  funcionarios públicos, 
de 2019 a 2020 iniciaron 17 mil 982 carpetas de 
investigación y solamente han resuelto el uno 
por ciento de las investigaciones que realizan.

De acuerda con la investigación realizada en 
conjunto por el Instituto Mexicano para la Com-
petitividad (IMCO) y TOJIL analizaron las condi-
ciones, recursos y resultados de las fiscalías 
anticorrupción en 29 estados del país.

En conferencia de prensa, Adriana Greaves, 
abogada de TOJIL, explicó que lo anterior se tra-
duce que en promedio solo se obtuvieron tres 
sentencias condenatorias y 35 investigaciones 
judicializadas  por cada 749 investigaciones, 
solo 35 de ellas (4.6 por ciento) avanzaron lo su-
ficiente para llegar ante un juez y se abriera un 
proceso, y solo en tres casos (0.4 por ciento) se 
llegó hasta una sentencia condenatoria, lo que 
es considerado como resultados “insuficientes 
e insatisfactorios”.

En ese periodo se encontró que cuatro fisca-
lías no judicializaron ninguna investigación, 12 
de 24 no obtuvieron sentencias condenatorias 
y sólo dos alcanzaron tasas de 10 y 13 por ciento 
de judicialización, las más altas a nivel general.

Adriana Greaves señaló que las fiscalías ca-
recen de un diseño institucional adecuado, así 
como de capacidades, recursos y capital huma-
no suficientes para su operación.

En 2020, detalló, el promedio nacional de 
presupuesto para las Fiscalías Anticorrupción 
fue de 25.4 millones de pesos. En contraste, 
la fiscalía que menos recursos obtuvo fue la 
de  Tamaulipas, con 2.9 millones de pesos, 
mientras que el Estado de México tuvo mayo-
res recursos: 165.6 millones de pesos.

FALTA CAPITAL HUMANO Y 
CAPACITACIÓN EN LAS FISCALÍAS

De las 29 Fiscalías Anticorrupción evaluadas 
carecen de protocolo de audiencias, de protec-
ción a testigos, entregas vigiladas y operacio-
nes encubiertas, lo que significa que hay pocos 
instrumentos normativos para realizar investi-
gaciones de actos de corrupción.

Otros datos de la investigación arrojan 
que 24 fiscalías reportaron no dar capacitación 
a sus peritos, 18 no dieron capacitación a sus 
policías y solo 16 dieron capacitación a sus mi-
nisterios públicos.

En 10 fiscalías el nombramiento del titular 
es realizado por el fiscal general, lo que limita la 
autonomía y genera incertidumbre en la esta-
bilidad de su cargo.

El promedio nacional de personas es de 12 
ministerios públicos, 7 policías de investigación 
(que suelen ser prestados de otras áreas) y 4 
peritos por cada fiscalía.

Ambas organizaciones emitieron una se-
rie de recomendaciones  a las autoridades 
del país para que implementen una política 
de  priorización de los casos en materia de 
corrupción, garantizar la autonomía opera-
tiva y financiera de las Fiscalías Anticorrup-
ción mediante la independencia presupues-
taría de la Fiscalía General, establecer una 
Unidad de Análisis e Inteligencia Especializa-
da en hechos de corrupción.
 
* Las opiniones expresadas en esta co-
lumna son de exclusiva responsabilidad 
del autor y no constituyen de manera 
alguna la posición oficial de yoinfluyo.
com
@yoinfluyo
redaccion@yoinfluyo.com

Las Fiscalías 
Anticorrupción 
resuelven 
solamente 
1% de sus 
investigaciones

Estados Unidos hará 
un boicot diplomático 
a los Juegos de 
Invierno en Beijing

Expansión
@ExpansionMx

Estados Unidos no enviará ningún repre-
sentante diplomático a los Juegos Olím-
picos y Paralímpicos de invierno de Pe-
kín-2022 debido al "genocidio y crímenes 
contra la humanidad en Xinjiang", anunció 
la Casa Blanca este lunes.

Al estar presente, "la representación di-
plomática estadounidense trataría estos 
Juegos como si nada hubiera pasado, a pe-
sar de las flagrantes violaciones de los de-
rechos humanos y las atrocidades de China 
en Xinjiang. Y simplemente no podemos 
hacer eso", sostuvo la portavoz de la Casa 
Blanca, Jen Psaki.

El presidente Joe Biden dijo el mes pa-
sado que estaba considerando un boicot 
diplomático en medio de críticas al historial 
de derechos humanos de China, incluido lo 
que Washington dice que es un genocidio 
contra las minorías musulmanas en su re-
gión occidental de Xinjiang.

El boicot diplomático no afectaría la 
asistencia de los atletas estadounidenses, 
señaló. "Los atletas del equipo de Estados 
Unidos cuentan con todo nuestro apoyo. 
Los apoyaremos al 100% mientras los ani-
mamos desde casa".

Más temprano el lunes, Zhao Lijian, por-
tavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores 
chino, había señalado que quienes piden 
un boicot están siendo "grandilocuentes" y 
deberían dejar de hacerlo "para no afectar al 
diálogo y la cooperación entre China y Esta-
dos Unidos en ámbitos importantes".

"Si Estados Unidos insiste en aferrarse 
voluntariamente a esta trayectoria, China 
tomará contramedidas contundentes", dijo 
en una conferencia de prensa.

Funcionarios chinos señalan que han re-
cibido más de 1.500 solicitudes del Comité 
Olímpico de Estados Unidos, que es res-
ponsable de enviar los nombres de los at-
letas para asistir a los Juegos de Invierno, 
programados para febrero.

No obstante, citan estrictas restricciones 
de COVID-19 para los planes para limitar la 
asistencia de espectadores, y los medios 
estatales chinos han dicho que Pekín no 
tiene la intención de invitar a políticos oc-
cidentales que hayan amenazado con un 
boicot.

El presidente ruso, Vladimir Putin, es el 
único líder de un país importante que ha 
aceptado la invitación de China para asistir 
a la cita deportiva.

Con información de AFP y Reuters

El boicot diplomático no implica que los 
atletas estadounidenses no participen en 
los Juegos Olímpicos de Invierno.  (Tho-
mas Suen/Reuters)


